
Ситуация с распространени-
ем коронавирусной инфек-
ции в столице, по словам 
мэра, продолжает улучшать-
ся. Всю последнюю неделю 
медики фиксировали не боль-
ше 2–3 тысяч новых случаев 
заражения в день. Количество 
госпитализаций снизилось 
еще на тысячу человек в сут-
ки. В коронавирусных стацио-
нарах впервые с середины 
июня прошлого года свободно 
больше половины мест.
— Пандемия идет на спад, 
и наш долг создать условия 
для максимально быстрого 
восстановления экономи-
ки, — написал в личном блоге 
sobyanin.ru Сергей Собя-
нин. — И в первую очередь — 
наиболее пострадавших от-
раслей потребительского 
рынка.
Именно поэтому мэр подпи-
сал указ о дальнейшем смяг-
чении действующих в Москве 
ограничений. Так, 
со вчерашнего дня 
требование к ра-
ботодателям о пе-
реводе на удален-
ный режим работы 
не менее 30 про-
центов сотрудни-
ков носит не обя-
зательный, а реко-
мендательный характер. Воз-
вращать сотрудников в офи-
сы или нет теперь руководи-
тели компаний решают само-
стоятельно.
— Отменяются и ограниче-
ния на ночную — с 23:00 до 
6:00 — работу предприятий 

общественного питания, ноч-
ных клубов, баров, дискотек, 
караоке, боулингов и других 
организаций индустрии от-
дыха и развлечений, — про-
должил Собянин.
Впрочем, все эти организации, 

уточнил мэр, по-
прежнему должны 
соблюдать сани-
тарные требова-
ния, установлен-
ные Роспотреб-
надзором, в том 
числе по рассадке 
посетителей.
— Понятно, что эти 

ослабления могут дать больше 
напряжения в части распро-
странения COVID-19, но запас 
коечного фонда, запас работы 
всей медицинской системы 
достаточный, чтобы идти с от-
крытыми глазами на эти ри-
ски, — сказал Сергей Собя-

нин. — Мы не можем беско-
нечно держать закрытой эко-
номику города: это и доходы 
граждан, и социальное само-
чувствие, и функционирова-
ние города, и, в конечном сче-
те, налоги, которые идут на то 
же самое здравоохранение.
Чтобы город вновь зажил нор-
мальной жизнью, убежден 
мэр, власти столицы должны 
внимательно следить за ситу-
ацией и при первой же воз-
можности снимать ограниче-
ния. Даты и условия отмены 
оставшихся мер они объявят 
дополнительно. Так, решение 
о дальнейшем формате обуче-
ния студентов московских ву-
зов будет согласовано с Мин-
обрнауки России и принято до 
6 февраля.
— И, пожалуйста, помните, 
вероятность заражения коро-
навирусом хоть и уменьши-

лась, но все еще существу-
ет, — обратился к жителям 
столицы Сергей Собянин.
Несмотря на позитивную ди-
намику, все основные подраз-
деления по борьбе с корона-
вирусной инфекцией продол-
жат работу.
— Мы по-прежнему должны 
соблюдать осторожность, — 
подчеркнул мэр.
Вот так — аккуратно, шаг за 
шагом — Москва возвращает-
ся к нормальной жизни.
Напомним, ранее в городе от-
крылись музеи, библиотеки 
и культурные центры. Верну-
лись к очному обучению 
школьники и студенты кол-
леджей. Театры и кинотеатры 
могут принимать до 50 про-
центов зрителей от общей 
вместимости залов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу) отменил 
запрет на ноч-
ную работу 
кафе, рестора-
нов, баров и дру-
гих столичных 
организаций 
сферы отдыха 
и развлечений.

Выставочные проекты частных 
галерей получат поддержку 
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что пра-
вительство столицы подписа-
ло соглашение о сотрудниче-
стве с Ассоциацией галерей.

Отмечается, что документ 
подписан с очень авторитет-
ным профессиональным объ-
единением, в которое входят 
17 частных коммерческих га-
лерей и центр современного 
искусства «Винзавод».
— Совместная работа над раз-
витием арт-рынка даст допол-
нительные инструменты для 
его роста, — рассказала Ната-
лья Сергунина. — Представи-
тели отрасли смогут получить 
экспертную и информацион-
ную поддержку, помощь 
в продвижении их проектов 
в России и за рубежом.
Соглашение предусматривает 
совместное проведение кон-

ференций и выставок, разра-
ботку и реализацию програм-
мы для предпринимателей 
в креативных индустриях. 
Кроме того, город и профес-
сиональное сообщество зай-
мутся исследовательской де-
ятельностью, будут анализи-
ровать экономические пока-
затели этой сферы и перспек-
тивные направления ее раз-
вития. 

В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития столицы добави-
ли, что для представителей 
столичного арт-рынка предус-
мотрено участие в российских 
и международных выставоч-
ных мероприятиях при фи-
нансовой поддержке прави-
тельства Москвы. 
— В ассоциацию входят как 
наиболее опытные игроки 
российского арт-рынка, так 
и молодые галеристы, приме-
няющие разные стратегии 
развития художников и биз-
неса. Мы рады поделиться 
своим опытом и экспертизой, 
видением тех мер поддержки, 
проектов и других инструмен-
тов, которые поспособствуют 
развитию арт-рынка, — отме-
тила член правления Ассоциа-
ции галерей Софья Троценко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Заболеваемость 
постепенно падает
К марту заболеваемость ко-
ронавирусной инфекцией 
может значительно снизить-
ся. Об этом вчера заявил за-
меститель директора по на-
учной работе Центрального 
научного исследовательско-
го института эпидемиологии 
Роспотребнадзора Алек-
сандр Горелов. 

По его словам, сейчас мед-
ленный рост заболеваемости 
сменился периодом устойчи-
вости.
— Обычно фаза стабилизации 
длится месяц-полтора, то есть 
до конца февраля, вероятно, 
будет сохраняться тенденция, 
которую мы видим сегодня. 
А уже в марте может начаться 
заметное снижение показате-
лей заболеваемости, — отме-
тил Александр Горелов.
Он уточнил, что надвигаю-
щаяся оттепель не повлияет 

на количество заболевших 
COVID-19. 
Но вот вернуться к низким 
показателям, которые фикси-
ровали летом 2020 года, Рос-
сия сможет не раньше конца 
весны.
— Конечно, коронавирус пол-
ностью не исчезнет, но сни-
зится статистика зараже-
ния, — уточнил представи-
тель Роспотребнадзора.
Благодаря стабильным пока-
зателям можно будет продол-
жить постепенно снимать 
установленные во время пан-
демии ограничения. 
В ведомстве подчеркнули, что 
послабления не означают от-
мену масочно-перчаточного 
режима. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Субсидии на оплату жилищно-коммунальных услуг будут продлеваться автоматически 
до 1 апреля 2021 года. Об этом рассказал заместитель мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.
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Знамени

Биржевой индекс

+1°C
Ветер 3–5 м/с Давление 738 мм

Центр  0

Бутово  +1

Внуково  0

Жулебино  0

Зеленоград  –1

Измайлово  0

Кожухово  0

Кузьминки  +1

Кунцево  0

Лефортово  –1

Останкино  0

Отрадное  0

Печатники  +1

Троицк  0

Тушино  –1

Хамовники  +1

Чертаново  0

Шелепиха  +1

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

75,04

91,22

–0,60

–0,45

$
€

75,81

91,85

+0,73

+0,46

ММВБ 3334,93 

РТС 1384,85 

Brent 56,17

DJIA 30 423,80 

Nasdaq 13 368,61 

FTSE 6543,95 

валютапогода

решения

До последнего гостя
Столичные власти смягчили действующие ограничения. 
Теперь рестораны и бары могут работать в ночное время

Ежедневный деловой выпуск

содействие

Безработица отступает. Чтобы 
помочь горожанам трудоустроиться, 
в центре «Моя карьера» проводят 
курсы переподготовки  ➔ СТР. 2

безопасность

Мошенники изобрели новый способ 
отъема денег. Как не попасться 
на удочку проходимцев, читайте 
в материале «ВМ»  ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Земля огнедышащих гор. Вулканы 
Камчатки ждут любителей 
первозданной природы. Что еще 
посмотреть на краю света  ➔ СТР. 6

ДОЛЛАРОВ СОСТАВИЛ ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
ЭКСПОРТ МОСКВЫ ЗА 11 МЕСЯЦЕВ ПРО
ШЛОГО ГОДА.В ЦЕЛОМ ЖЕ ОБЪЕМ 
НЕСЫРЬЕВОГО ЭКСПОРТА СТОЛИЦЫ ВЫ
РОС ЗА ЭТОТ ПЕРИОД НА 35,2 ПРОЦЕНТА.

ЦИФРА ДНЯ

32 000 000 0000

СЕРГЕЙ МИРОНОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
В СФЕРЕ РЕСТОРАННОГО БИЗНЕСА
Очень приятно, что Москва 
недожидается полной отмены 
ограничений. Всем регионам 
дана самостоятельность — 
и они ответственно вводили 
ограничения. Москва первая 
пошла на отмену ограниче-
ний, и остальные пойдут 
за ней. Все ждут, когда кто-то 
сделает первый шаг. Как сня-
тие повлияет на сферу ресто-
ранного бизнеса? Бары полу-
чат дополнительное количе-
ство гостей в ночное время. 
В рестораны вернутся офис-
ные сотрудники на ланчи. Ре-
стораны также получат гостей 
в вечернее время, которым 
раньше, конечно, было не-
удобно сидеть до 23 часов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:09 Официантка Екатерина Мороз дезинфицирует специальным средством стол в баре. После отмены ограничений на ночную работу заведений общественного 
питания посетителей станет больше, но меры безопасности остаются прежними 

Молодых 
научат бизнесу 

Вместе с командой мы серьезно по-
дошли к развитию молодежного пред-
принимательства. Сейчас вместе с Де-
партаментом образования Москвы со-
бираемся запустить специальный обу-
чающий проект. Коллеги ведут пере-
говоры со всеми предприниматель-
скими классами столицы, а также 
с центрами занятости — хотим, чтобы 
среди молодежи стало больше самоза-
нятых и индивидуальных предприни-

мателей. Кстати, уже официально назначен обществен-
ный уполномоченный по защите прав молодежного пред-
принимательства. Это Артем Татулов. Как раз его практи-
ку развития бизнес-лагерей мы и решили тиражировать. 
Но, прежде чем что-то организовывать, ребят нужно обу-
чить. Наш образовательный проект мы запустим в нача-
ле февраля. Участвовать в нем смогут 
московские школьники от 14 лет и сту-
денты столичных колледжей. 
На базе общественной приемной по 
защите прав молодежного предприни-
мательства будет открыт проектный 
офис на Бережковской набережной. 
Здесь ребятам подскажут, как претво-
рить в жизнь свои идеи, и в этом им по-
могут грамотные юристы. 
С запуском программы начнутся от-
крытые уроки в образовательных уч-
реждениях. Члены нашей команды по-
делятся с участниками проекта тонко-
стями ведения бизнеса, в том числе 
и правовыми. Обучение разбито на 
несколько этапов. Сначала молодые предприниматели 
должны пройти тестирование. Так мы сможем опреде-
лить тех, кто уже развивает свои проекты, у кого есть 
опыт коммерции. На самом деле очень много молодых ре-
бят имеют свой нелегальный бизнес. Когда школьники 
и студенты достигают совершеннолетия, у них не появля-
ется желания зарегистрировать себя в качестве самозаня-
тых или предпринимателей. Ведь в этом случае надо пла-
тить налоги, а они к этому не привыкли. Эту проблему мы 
уже обсудили со специалистами центров занятости, и они 
нас поддержат — будем этот стереотип ломать. 
Кроме того, на встречи с ребятами мы будем приглашать 
бизнесменов, которые смогут стать для молодых людей 
менторами или наставниками. А по завершении обуче-
ния, летом, организуем бизнес-лагерь с замотивирован-
ными и уже подготовленными ребятами. 

В феврале открывается общественная приемная 
для молодых предпринимателей. Столичный биз-
нес-омбудсмен Татьяна Минеева рассказала о ме-
роприятиях, сопровождающих это событие. 

первый 
микрофон

ТАТЬЯНА 
МИНЕЕВА
УПОЛНОМОЧЕН
НЫЙ ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИ
НИМАТЕЛЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

как у них
В Чехии запрет на прием 
гостей заведениями об-
щепита действует с 5 ок-
тября. На владельцев 
ресторанов и кафе, кото-
рые нарушают это пра-
вило, накладывается 
штраф — 20 тысяч крон 
(около 70 тысяч рублей). 
Власти Франции гото-
вятся к объявлению но-
вого, третьего по счету 
карантина. 
Медики Италии призы-
вают ввести месячный 
локдаун в стране, чтобы 
не оказаться в такой же 
драматической ситуа-
ции, которую пережива-
ют сейчас Испания 
и Португалия.

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

КАК ГОРОД БОРЕТСЯ 
С ПАНДЕМИЕЙ  ➔ СТР. 2 
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За последние три месяца по-
казатель безработицы суще-
ственно сократился. Благода-
ря работе службы занятости, 
несмотря на пандемию и са-
моизоляцию, многие москви-
чи уже нашли себе работу. 
Только за декабрь 2020 года 
безработица в Москве снизи-
лась более чем на треть, на 
34 процента. Это опровергает 
тот факт, что планировать 
смену места работы лучше по-
сле новогодних праздников. 
Одним из счастливчиков, 
кому удалось устроиться в но-
вую компанию в последний 
месяц, стал и Андрей Ларин. 
В течение года он был в поис-
ке, совершенствовал свои на-
выки, и под Новый год чудо 
случилось. Он получил пода-
рок в качестве записи в трудо-
вой книжке, что принят на но-
вую должность.
— Мысль о том, что нужно 
сменить место, пришла ко 
мне в феврале, так как роста 
в компании совсем не предви-
делось. Однако откликов на 
резюме практически не было, 
к тому же началась пандемия. 
Весной мне позвонили из цен-
тра «Моя карьера» с предло-
жением поучаствовать в про-
екте. Я, конечно же, согласил-
ся, — рассказал он.
Андрей в течение месяца уча-
ствовал в серии бесплатных 

семинаров и вскоре получил 
приглашение на трехмесяч-
ный курс по повышению ква-
лификации. Направление, ко-
торое ему было интересно, он 
указал в анкете еще до начала 
тренингов.
— Все лето онлайн посещал 
лекции и семинары по тендер-
ным продажам. Полученный 
диплом смог приложить к ре-

зюме. Почти сразу мне посту-
пило три предложения от ра-
ботодателей, — поделился Ан-
дрей Ларин, который в дека-
бре устроился на должность 
менеджера по проектным 
продажам электротехники 
для строительных объектов. 
По мнению экспертов анали-
тического центра экономиче-
ского комплекса столицы, са-

мыми востребованными на 
столичном рынке труда сей-
час являются специалисты по 
разработке программного 
обеспечения, по администри-
рованию баз данных и кибер-
безопасности. Также в городе 
есть множество вакансий 
врачей общей практики и экс-
пертов в области финансов 
и страхования. Поэтому, если 

есть желание сменить род де-
ятельности, сейчас самое 
время. 
Как утверждают специалисты 
центров занятости, появилось 
немало и тех, кто задумался 
об открытии собственного 
дела. 
— Москвичей, готовых начать 
работать на себя в качестве 
самозанятых или индивиду-

Рынок труда активизировался. 
Показатели — рекордные
Вчера в центре 
занятости «Моя 
карьера» прош-
ли первые семи-
нары по соци-
альному волон-
терству. И одно-
временно нача-
лись занятия 
на курсах про-
фес сио наль ной 
переподготовки 
кадров и самоза-
нятости. 

работа

Вчера 11:45 Андрей Ларин готовится к семинару по корпоративному обучению новых сотрудников крупной столичной компании. 
На эти занятия он попал сразу после курсов повышения квалификации в центре занятости «Моя карьера»

Узнав уровень антител к COVID-19, можно выработать личную стратегию вакцинации, сообщил вчера главный внештатный специалист по первичной медико-
санитарной помощи взрослому населению столичного Департамента здравоохранения Андрей Тяжельников. При отсутствии антител или их малом количестве 
следует планировать прививку, при большом количестве антител человек может стать донором плазмы для лечения пациентов с коронавирусной инфекцией. 

Вакцина помогает выработать антитела, 
защищающие организм от вируса
Столичный педиатр-инфек-
ционист Анна Горбунова вче-
ра рассказала корреспон-
денту «ВМ», как работают 
вакцины от коронавируса, 
которые разработаны в рос-
сийских лабораториях, 
и в чем их отличия.  

Созданная в Центре имени Га-
малеи «Спутник V» — это вак-
цина на основе человеческого 
аденовируса (переносчика) 
генетического материала ко-
ронавируса. На основе этой 
информации клетки вакцини-
рованного человека начина-
ют производить S-белок, кото-
рый и вызывает образование 
антител и запускает работу ак-
тивных клеток иммунитета.
Механизм действия вакцины 
такой: аденовирус «проскаль-
зывает» в клетки и «выгружа-
ет» из них ген коронавируса. 
Сам же аденовирус не размно-
жается.
Большинство так называемых 
векторных вакцин, к которым 
относится и «Спутник V», 
исполь зуют один и тот же аде-
новирус (так называемый 
тип 5) — самый распростра-
ненный в мире.
— Однако российские ученые 
выбрали для первичной вак-
цинации более редкий адено-
вирус — тип 26. Затем — че-
рез три недели — делается по-
вторная вакцинация вторым 

компонентом на основе аде-
новируса-5, — пояснила Анна 
Горбунова.
Именно поэтому необходимы 
две дозы вакцины. Так имму-
нитет ответит по очереди на 
два типа аденовирусов: на са-
мый распространенный и бо-
лее редкий. На данные вакци-
ны вырабатывается не только 
антительный ответ, но и кле-
точный, что важно для созда-
ния еще более надежной за-
щиты в организме.
Вторая вакцина, разработан-
ная в нашей стране, — «Эпи-
ВакКорона». Она содержит 

небольшие порции вирусных 
белков — пептидов, соеди-
ненных с белком-носителем 
и закрепленных на вспомога-
тельном веществе.
«ЭпиВакКорона» тоже вводит-
ся внутримышечно двумя до-
зами с интервалом в 21 день.  
— Отличие этой вакцины от 
других в том, что она содер-
жит белки вируса, — отмечает 
педиатр-инфекционист.  
Третья российская разработ-
ка — вакцина Центра име-
ни Чумакова. Она создана 
на осно ве неживого вируса 
SARS-CoV-2. Такие вакцины 

называют инактивированны-
ми. Их могут производить 
только там, где можно рабо-
тать с «живым» SARS-CoV-2, 
то есть, скорее всего, произ-
водство этой вакцины будут 
налажено на базе Центра име-
ни Чумакова. 
— Технология приготовления 
следующая: дикий вирус, ко-
торым мы болеем, выращива-
ют в клетках в специальных 
условиях, затем он убивает-
ся — то есть инактивируется, 
чаще всего химическим спо-
собом, — поясняет Анна Гор-
бунова. — Из плюсов надо от-
метить, что в вирусе более 
50 различных белков, и мы 
даем возможность организму 
ознакомиться со всеми ими, 
что создает в организме на-
дежную защиту. 
Но подобная вакцина не за-
действует клеточный имму-
нитет. В итоге он формирует-
ся недостаточно — требуются 
бустеры для формирования 
защитного уровня. Если вирус 
мутирует, то его можно вы-
растить, а потом «убить» — 
инактивировать. 
Всего же сейчас разрабатыва-
ется пять видов вакцин: гене-
тическая, векторная, вакци-
ны на основе белка, реком-

бинантные и инактивиро-
ванные.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 27 января
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Необходимо продолжать носить 
маску и соблюдать дистанцию

Студенты медвузов пройдут 
оплачиваемую практику

Несмотря на наблюдаемую 
в последние дни тенденцию 
к снижению заболеваемости 
коронавирусом, врачи, уче-
ные и представители власти 
призывают москвичей 
не расслабляться и соблю-
дать масочно-перчаточный 
режим.  

Количество ежедневно выяв-
ляемых случаев коронавируса 
в Москве уже снизилось при-
мерно до 2 тысяч и продолжа-
ет снижаться, что послужило 
поводом для смягчения дей-
ствующих ограничений. Ис-
пользование гражданами ма-
сок и массовая вакцинация 
возымели эффект. Теперь 
важно не расслабляться. 
— Большинство москвичей, 
около 90 процентов, соблюда-
ют перчаточно-масочный ре-
жим. Тем не менее 10 процен-
тов нарушителей — этого до-
статочно, чтобы подвергать 
других риску заболевания ко-
ронавирусом. Поэтому напо-
минаем москвичам о необхо-
димости носить маску и пер-
чатки, а также минимизиро-
вать возможные контакты, — 
отметил министр правитель-
ства столицы, заместитель ру-
ководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, гла-
ва Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк. 
Смягчение ограничений ве-
дет к скоплению большего ко-
личества людей в обществен-

ных местах — и это еще один 
повод для того, чтобы продол-
жить носить маску.  
Кроме того, медики обраща-
ют внимание, что вакцинация 
действительно единственная 
возможность победить эпиде-
мию и вернуться к нормаль-
ной жизни. Однако важно по-
нимать, что иммунитет фор-
мируется в течение трех не-
дель после введения второго 
компонента вакцины. 
— Нужно обязательно в забо-
те об окружающих людях про-
должать носить маску до фор-
мирования в целом популяци-
онного иммунитета, элими-
нации возбудителя и циркуля-
ции на территории страны, — 
заявляют в Министерстве 
здравоохранения страны. 
Согласно результатам иссле-
дований ученых из разных 
стран, хлопковые медицин-
ские маски действительно 
предоставляют ощутимую за-
щиту от вируса. К примеру, ис-
следователи Токийского уни-
верситета зафиксировали, 
что при ношении такой маски 
человек будет вдыхать на 
40 процентов меньше частиц 
вируса. А профессиональный 
медицинский респиратор n95 
и вовсе блокирует до 90 про-
центов инфекции. К похожим 
результатам пришли и специ-
алисты из других стран мира, 
в том числе российские.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Комплексе социаль-
ного развития Москвы сооб-
щили, что в этом году на ста-
жировки в медицинские 
учреж дения столицы плани-
руется принять больше сту-
дентов-медиков, чем в сумме 
за последние три года.

Согласно постановлению, 
подписанному мэром Мо-
сквы, в 2021 году пройти ста-
жировки смогут 300 студен-
тов и ординаторов из трех ме-
дицинских высших учрежде-
ний — это больше, чем в сум-
ме за предыдущие три потока 
проекта. 
— С 2018 года выпускниками 
«Школы профессионального 
роста» стали 244 человека по 
19 специальностям, — отме-
тили в комплексе.
Главная цель школы — обе-
спечить медицинские органи-
зации Москвы молодыми ква-
лифицированными кадрами, 
прошедшими дополнитель-
ную подготовку в соответ-
ствии с профессиональными 
стандартами. В Комплексе 
соцразвития добавили, что 
обучение включает в себя тео-
ретико-практические занятия 
и стажировку на базе город-
ских медицинских органи-
заций. 
— По итогам прохождения 
программы участники прохо-
дят аттестацию в виде устного 
экзамена, — пояснили в ве-
домстве.

Набирают в школу по наибо-
лее востребованным врачеб-
ным специальностям, среди 
которых участковый тера-
певт, участковый педиатр, пе-
диатрия, терапия, общая вра-
чебная практика, оторинола-
рингология, офтальмология, 
неврология, анестезиология-
реаниматология, кардиоло-
гия, онкология, травматоло-
гия и ортопедия и другие. 
Стоит отметить, что участни-
кам программы выплачивает-
ся ежемесячная стипендия 
в размере 25 тысяч рублей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Важно возродить 
служение людям
Вчера в Общественной пала-
те Российской Федерации 
состоялась научно-практи-
ческая конференция «Пер-
спективы развития социаль-
ного служения и благотво-
рительности в период пан-
демии». 

В начале мероприятия с при-
ветственным словом высту-
пила член Комитета Государ-
ственной думы по вопросам 
семьи, женщин и детей Инга 
Юмашева. Она отметила, что 
коронавирус сильно изменил 
восприятие мира.
— Мы много говорим про не-
гативные последствия панде-
мии, в том числе про ухудше-
ние здоровья и психологиче-
ские проблемы населения. 
Нам нужно напоминать лич-
ным примером и во время пу-
бличной риторики, что в са-
мые сложные периоды исто-
рии людям помогали именно 
духовно-нравственные цен-
ности, — рассказала Инга 
Юмашева.
Она добавила, что, несмотря 
на все проблемы, пандемия 
имеет и положительное влия-
ние.
— Она помогла вновь обра-
тить наше внимание на то, 
как важно возрождать служе-
ние друг другу и не быть рав-
нодушными. Этот тезис дол-
жен красной нитью прохо-
дить через деятельность всех 
некоммерческих организа-
ций. И нужно помнить, что 
традиции помощи и благотво-
рительности изначально 
были заложены православной 
церковью, — подытожила 
Инга Юмашева. 
Врач-аллерголог-иммунолог 
Альбина Симонова высказала 
свои предложения о том, как 
проводить реабилитацию 
и профилактику во времена 
пандемии. 
— Те принципы здоровья, ко-
торые были заложены наши-
ми предшественниками, по 
сути, заложены в Евангелие. 
Например, слова о том, что, 
если ничего не помогает, надо 
молиться. И действительно, 
если нет стабильного психоэ-
моционального здоровья, ни 
один орган работать нормаль-
но не будет. Если есть пода-
вленность и страх, иммунная 
система становится парализо-
ванной, — сказала Альбина 
Симонова.

Она отметила, что важно под-
держивать физическую ак-
тивность и обращать внима-
ние на питание. 
— Следует уделить время 
утром и вечером молитве, хо-
дить на причастие и прини-
мать фитопрепараты, — доба-
вила врач. 
На конференции обсудили 
и те формы благотворитель-
ности, которые появились 
в начале пандемии.
— Коронавирус заставил нас 
вспомнить хорошо забытое 
старое. Например, социаль-
ный туризм. Раньше с его по-
мощью была возможность 
объездить чуть ли не весь Со-
ветский Союз. Это могли сде-
лать люди с маленьким дохо-
дом, — сказала член совета 
международной обществен-
ной организации «Союз пра-
вославных женщин» Светлана 
Анисимова.
Сейчас эта форма трансфор-
мировалась в онлайн-экс-
курсии.
— С помощью виртуального 
туризма мы можем захватить 
не только малообеспеченных 
граждан, но и инвалидов, пре-
доставляя всем равные воз-
можности. Они могут с помо-
щью вебинаров и конферен-
ций посетить любой уголок 
мира. Это помогает развивать 
их кругозор, — отметила она.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

СЕРГЕЙ РУДОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИССИЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
РОССИИ ПО ВОПРОСАМ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ 
И СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ 

Мы живем сейчас в очень не-
простое и сложное время: 
пандемия, цифровизация, 
вакцинация, вызовы западно-
го общества... Появляется 
много вопросов у людей, кото-
рые пребывают в страхах. Сей-
час нам особенно необходима 
сила. И в этом плане «Союз 
православных женщин» мо-
жет быть той энциклопедией 
ответов: что делать, как ду-
мать, какие действия совер-
шать. Наша страна пока дер-
жит все удары. Не стоит боять-
ся института власти. Структуры 
открыты для диалога, слышат, 
а главное, реагируют на за-
просы и вопросы жителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Мы реализуем проект «Школа 
профессионального роста» 
для студентов медицинских 
вузов на протяжении трех лет. 
Такой проект позволяет сту-
дентам получить практиче-
ские навыки, а команду город-
ского здравоохранения по-
полняют молодые профессио-
налы. Программа показывает 
свою эффективность: 98 про-
центов выпускников после 
стажировки были трудоустро-
ены в городские медучрежде-
ния. В связи с этим мы решили 
нарастить обороты и значи-
тельно увеличить число участ-
ников программы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 января 10:41 Врач Татьяна Моисеева проверяет запасы 
полученной вакцины «Спутник V»

Наибольшее количество 
вакансий в столицы со-
средоточено в торгов-
ле — 19 процентов, де-
ловых услугах — 16 про-
центов, финансовой дея-
тельности — почти 
10 процентов, обрабаты-
вающих производствах 
и транспортном комплек-
се — 8 и 7 процентов со-
ответственно. А вот рабо-
ту больше всего ищут 
в строительстве — 
5,6 тысячи соиска-
телей.
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альных предпринимателей, 
становится все больше. Экс-
перты центра «Моя карьера» 
разработали новые занятия 
по актуальным темам для тех, 
кто хочет идти в ногу со вре-
менем, — рассказала дирек-
тор центра занятости «Моя ка-
рьера» Ирина Швец.
Трудоустраивает жителей 
и центр занятости населения 
«Моя работа». Здесь соиска-
тель также может проверить 
свои компетенции, пройдя те-
стирование на оценку про-
фессиональных навыков 
и знаний. 
— Службы занятости стали ак-
тивно заниматься поиском но-
вой работы для тех, кто лишил-
ся заработка. Развитие пар-
тнерских отношений с пред-
ставителями бизнеса позволи-
ло нарастить количество ва-
кансий в нашей базе до 260 ты-
сяч. Созданная у нас ранее сис-
тема привлечения ведущих ра-
ботодателей столицы и адрес-
ный подход к кандидатам уско-
ряют процесс успешного тру-
доустройства, — говорит зам-
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 
Кроме того, она добавила, что 
в прошлом году найти работу 
помогли свыше 175 тысяч че-
ловек, а с начала 2021 года 
трудоустроены уже более трех 
тысяч жителей.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru
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Вчера в пресс-службе Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Москвы 
сообщили, что электробусы 
с начала работ на ночном 
маршруте н3 перевезли 
уже около 72,5 тысячи пас-
сажиров. 

Электробусный ночной марш-
рут н3 проходит от Уссурий-
ской улицы до станции метро 
«Китай-город». 
— Каждую ночь электробусы 
перевозят больше 170 чело-
век, — рассказали в департа-
менте.
В ведомстве отметили, что 
н3 — это только один из 15 мо-
сковских ночных маршрутов. 
Они ходят в 94 районах горо-
да, а их остановки для удоб-
ства горожан находятся в пе-
шей доступности от домов 
трети москвичей. По ночным 
маршрутам жители столицы 
всегда смогут добраться до-
мой, даже если другой транс-
порт уже не ходит.
Примечательно, что этой зи-
мой, когда в город пришел на-
стоящий мороз, электробусы 
продолжали бесперебойно ра-
ботать. 
— Благодаря системе термо-
статирования их батареи не 
замерзают даже при самой хо-
лодной температуре, — доба-
вили в департаменте.
Столичные власти также запу-
стили компенсационные ав-
тобусы на время закрытия 
участка Калужско-Рижской 
линии от станции «Беляево» 
до станции «Новые Черемуш-
ки». Только за вторник они пе-
ревезли почти 154 тысячи 
пассажиров. 
— А на станции «Новые Чере-
мушки» людей было в 1,4 раза 
больше, чем обычно. Многие 
пассажиры уже пересели 

с «Новых Черемушек» на дру-
гие станции, например на 
«Чертановскую» и «Кантеми-
ровскую», — уточнили в Де-
партаменте транспорта. 
Пока этот участок метро за-
крыт, удобнее всего добирать-
ся до нужного места через Бу-
товскую и Серпуховско-Тими-
рязевскую линии.
— До станций «Тропарево» 
и «Юго-Западная» Сокольни-
ческой линии, «Чертанов-
ская» Серпуховско-Тимиря-
зевской и «Кантемировская» 
Замоскворецкой линии вас 
довезут регулярные автобу-
сы, — пояснили в ведомстве.
Напомним, что под станцией 
«Калужская» в настоящий мо-
мент завершают проходку 
тоннеля: из 20 метров уже 
пройдено 19. Совсем скоро 
Калужско-Рижская линия за-
работает в обычном режиме, 
а пока добраться куда-либо на 
альтернативных маршрутах 
можно быстрее и намного 
комфортнее.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом году столичные 
власти планируют актив-
но развивать экологич-
ный наземный транспорт. 
Сейчас в Москве 600 элек-
тробусов курсируют 
по 42 маршрутам, 
33 из которых раньше 
были автобусными. 
В 2021 году на улицы вый-
дет еще 400 единиц, 
и парк электробусов в Мо-
скве достигнет тысячи. 
Весь автобусный парк Мо-
сквы будет заменен элек-
тробусами к 2030 году.

кстати

Двухэтажное здание подстан-
ции скорой помощи готовит-
ся к открытию. Большую 
часть первого этажа занимает 
гараж с системами обеззара-
живания автомобилей. Всего 
в нем могут разместиться 
шесть машин. Также на пер-
вом этаже находятся кабине-
ты для предрейсовых осмо-
тров водителей, служебные 
комнаты, помещения для хра-
нения медикаментов, сбора 
и обеззараживания медицин-
ских отходов.
— В составе второй очереди 
построили современную 
станцию скорой помощи, — 
сказал Сергей Собянин. — 
Одну из лучших в городе — 
чтобы обеспечивать новую 
территорию качественной 
и быстрой скорой помощью.
На территории Троицкого 
и Новомосковского округов 
работают 52 бригады скорой 
помощи. На подстанции 
в Коммунарке планируют раз-
местить еще восемь. Всего 
здесь будут трудиться 114 че-
ловек.
— Объект содержит все необ-
ходимые помещения для ра-
боты и отдыха персонала, для 
работы диспетчерской служ-
бы. Все полностью автомати-

зировано, — подчеркнул глав-
ный внештатный специалист 
по скорой медицинской помо-
щи, главный врач Станции 
скорой и неотложной меди-
цинской помощи имени Пуч-
кова Николай Плавунов.
По его словам, при проекти-
ровании здания строители со-
ветовались с медицинскими 

работниками будущей под-
станции. Комнаты отдыха вы-
ездных бригад, служебные ка-
бинеты заведующего под-
станцией, старшего врача 
и фельдшера расположены на 
втором этаже. Здесь же нахо-
дятся душевые, комнаты пси-
хологический разгрузки, ар-
хив и склад. Кроме того, в зда-

нии оборудован учебно-мето-
дический класс, в котором бу-
дут проходить как теоретиче-
ские, так и практические за-
нятия: врачи смогут отраба-
тывать необходимые навыки 
на манекенах. А еще станция 
подключена к Единой меди-
цинской информационно- 
аналитической системе. 

— Мы готовы к работе, — за-
верил мэра Плавунов.
Многопрофильная клиниче-
ская больница в Коммунарке, 
напомнил глава города, от-
крылась в 2019 году. Во время 
пандемии ее перепрофилиро-
вали в коронавирусный го-
спиталь — первый и самый 
мощный в России. В этой спе-

циализации он работает до 
сих пор. Глава города поблаго-
дарил врачей, которые про-
должают борьбу с инфекцией.
— Параллельно, не останав-
ливая работу госпиталя, мы 
строим вторую очередь меди-
цинского центра в Коммунар-
ке, — сообщил Сергей Собя-
нин. — Это еще около 80 ты-
сяч квадратных метров. Ос-
новная специализация этой 
части — детское здравоохра-
нение. Здесь будут роддом, пе-
ринатальный центр, детская 
больница и детская инфекци-
онная больница, дефицит 
коек в которых у нас в городе 
еще достаточно ощутим.
В составе второй очереди, по 
словам мэра, также строится 
амбулаторный центр в поли-
клинике.
Как уточнил глава Департа-
мента развития новых терри-
торий столицы Владимир 
Жидкин, в этом году в Новой 
Москве откроют две поликли-
ники. В планах — запуск вто-
рой очереди больницы в Ком-
мунарке. Всего до конца 2023 
го да в ТиНАО появятся 17 объ-
ектов здравоохранения.
— Среди планируемых к стро-
ительству объектов есть как 
небольшие поликлиники, так 
и специализированные про-
фильные медцентры, — рас-
сказал Владимир Жидкин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
строить крупный медцентр 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новую подстан-
цию скорой по-
мощи в много-
профильной 
клинической 
больнице в Ком-
мунарке. Всего 
здесь будут кру-
глосуточно 
нести службу 
восемь бригад.

день мэра

Вчера 11:18 Слева направо: фельдшер Станции скорой и неотложной медицинской помощи имени Пучкова Роман Витушинский, 
медсестра станции Ангелина Зерикова, мэр Москвы Сергей Собянин и врач скорой помощи Александр Марчев

Елочный круговорот улучшит 
городскую экологию 
В рамках акции «Елочный 
круговорот» жители столицы 
уже сдали на переработку 
более 25 тысяч новогодних 
деревьев. Об этом вчера со-
общила заместитель руково-
дителя Мосприроды Вера 
Струкова.

Всего по городу работают 
549 пунктов приема хвойных 
деревьев. Еще один располо-
жен в ближайшем Подмоско-
вье — на территории торгово-
го центра «Мега Белая Дача». 
Полный перечень пунктов с их 
адресами опубликован на 
портале открытых данных 
правительства Москвы: data.
mos.ru. По традиции, 12 из 
них открыты на природных 
территориях столицы.
— Самым популярным местом 
сбора новогодних деревьев 
стал пункт в природно-исто-
рическом парке «Кузьминки–

Люблино», — рассказала Вера 
Струкова. — Сюда уже при-
несли 800 из 1097 елок, кото-
рые москвичи отдали в пун-
кты приема, расположенные 
в лесопарках города.
Все собранные деревья от-
правляются на утилизацию 
в один из десяти пунктов пере-
работки. Самый крупный на-
ходится в Ульяновском лесо-
парке. Он способен перерабо-
тать до 1500 елей в сутки.
— Хвойные деревья превра-
щают в щепу, которую потом 
используют в качестве отсып-
ки для дорожек, подстилки для 
животных и мульчирования 
почвы, — уточнила Струкова.
Пункты сбора елок будут от-
крыты до 20 февраля. Для 
удобства москвичей многие 
из них работают круглосуточ-
но. Помимо елок принимают-
ся пихты, сосны и даже просто 
хвойные веточки. Главное, 

чтобы на них не было игрушек 
и мишуры.
— Таким образом мы помога-
ем обустраивать парки, улуч-
шаем экологию, уменьшаем 
количество отходов на свал-
ках, — подчеркнула Струкова.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПОВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА
Главная цель акции «Елочный 
круговорот» — грамотная ути-
лизация деревьев и привлече-
ние внимания к раздельному 
сбору отходов. Мероприятие 
стартовало 2 января. С тех пор 
больше всего елей на перера-
ботку принесли жители Юж-
ного, Западного, Северного, 
Юго-Западного и Юго-Вос-
точного округов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:43 Оператор рубильной машины Андрей Степанов за работой на пункте переработки 
новогодних елок. Из этих хвойных деревьев будет получена щепа для удобрения почвы

Базовые принципы 
кибербезопасности
Вчера в столице стартовали 
бесплатные занятия по ки-
бербезопасности и цифровой 
грамотности. Об этом сооб-
щил министр правительства 
Москвы, руководитель Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Евге-
ний Стружак (на фото). 

Такой образовательный курс 
сейчас особенно актуален, 
ведь многие компании рабо-
тают удаленно, а значит, еще 
больше времени горожане 
проводят в цифровой среде. 
Знать, как защититься от мо-
шенников, очень важно. 
— В мире постоянно появля-
ются новые тенденции в обла-
сти цифровизации и онлайн-
компетенций. Чтобы оста-
ваться востребованным про-
фессионалом практически 
в любой сфере, необходимо не 
просто владеть цифровыми 
технологиями, но и постоян-
но прокачивать свои навы-
ки, — отметил Евгений Стру-
жак. Именно поэтому экспер-
ты столичного центра занято-
сти «Моя карьера» разработа-
ли новый цикл занятий по ак-
туальной теме кибербезопас-
ности, который будет особен-
но полезен для людей, работа-
ющих дистанционно.
Автор и преподаватель веби-
наров по кибербезопасности 
Евгений Ермакович расска-
зал, что ежедневно в сети со-
вершаются тысячи цифровых 
атак с целью кражи данных, 
денежных средств и вымога-
тельства. 
— Чем чаще вы контактируе-
те с важной информацией, 
тем лучше должна быть защи-
та, — подчеркнул он.
Курс рассчитан на самый ши-
рокий круг участников — 
всех, кто владеет базовыми 
знаниями о работе в интерне-
те и интересуется безопасно-
стью своих данных. 
— Особенно полезен курс бу-
дет тем, кто имеет доступ 
к важной информации по ра-
боте, в наше время это касает-
ся практически всех, — доба-
вил Евгений Ермакович.
Стоит отметить, что участие 
в вебинарах дистанционное: 
достаточно устойчивого ин-
тернет-соединения и пары ча-
сов свободного времени. 

— На наших вебинарах слуша-
тели познакомятся с базовы-
ми принципами и освоят ин-
струменты защиты данных. 
Мы изучим термины и прин-
ципы кибербезопасности, 
виды вредоносного программ-
ного обеспечения, а также ра-
боту с электронной почтой, 
сайтами и инструментами ки-
бербезопасности, — уточнил 
преподаватель. 
Занятия предполагают не 
только теоретическую, но 
и практическую часть. После 
инструкций тренера участ-
ники смогут повторить все 
изученные действия и по-
практиковаться в работе над 
файлами.
Ближайший вебинар пройдет 
29 января. На нем москвичи 
узнают, какие существуют 
возможности обезопасить 
себя и свои данные, познако-
мятся с видами вредоносного 
программного обеспечения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ 
МОШЕННИКОВ ➔ СТР. 5

Развитию социальной инфраструктуры молодых 
округов уделяется все больше внимания

Новой веткой метрополитена ежедневно 
будут пользоваться почти сто тысяч человек

Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий города Москвы Вла-
димир Жидкин рассказал 
о перспективах развития 
двух самых молодых столич-
ных округов.

В развитие Троицкого и Ново-
московского округов (ТиНАО) 
вложено два триллиона руб-
лей как средств города, так 
и инвесторов. 
— Всего запланировано инве-
стировать в Новую Москву по-
рядка семи триллионов ру-
блей до 2035 года, включая 
бюджетные средства и деньги 
инвесторов, — отметил Жид-
кин. — На рубль городских 
вложений приходится три ру-
бля внебюджетных средств. 
Причем с каждым годом объ-

ем вложений инвесторов бу-
дет только расти. 
Уже сейчас в Новой Москве за 
восемь с половиной лет по-
строено порядка 20 миллио-
нов квадратных метров раз-
личной недвижимости. В бли-
жайшие три года на присоеди-
ненных территориях планиру-
ется построить 8 миллионов 
квадратных метров жилья, 
3 миллиона «квадратов» нежи-
лой недвижимости, 15 объек-
тов здравоохранения, 96 объ-
ектов образования и 200 кило-
метров магистралей.
Градостроительный потенци-
ал согласно генплану состав-
ляет 56 миллионов «квадра-
тов». Ставка делается не на 
жилье, а на строительство со-
циальных и инженерных объ-
ектов, создание рабочих мест.  

— Новая Москва — это терри-
тории роста, сюда стремятся 
молодые семьи, покупающие 
жилье и устраивающиеся 
здесь на работу, — отметил 
глава департамента. — Нашим 
приоритетом остается созда-
ние удобной инфраструктуры 
для жителей Троицкого и Но-
вомосковского округов.
Так, до 2025 года в Новой Мо-
скве построят порядка 
150  соц объектов.
— При этом 36 соцобъектов 
построят за счет бюджетных 
средств, а остальные — за счет 
внебюджетных источни-
ков, — пояснил Владимир 
Жидкин. — Всего с момента 
присоединения территорий 
построено 84 соцобъекта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На Троицкой линии метро на-
чалось строительство тонне-
ля между станциями «Мамы-
ри» и «Бачуринская». Об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото).

Тоннелепроходческий ком-
плекс «Евгения» диаметром 
шесть метров проложит тон-
нель длиной 2,5 километра. 
— Трасса тоннеля пройдет на 
глубине от 13 до 28 метров по 
территории Новомосковского 
административного округа от 
деревни Мамыри до поселе-
ния Газопровод вдоль Калуж-
ского шоссе, — сказал Андрей 
Бочкарев. 
В настоящее время на Троиц-
кой линии метрополитена 
работают еще два тоннеле-

проходческих щита — «Оль-
га» и «Виктория». Они строят 
перегон от станции «Универ-
ситет Дружбы Народов» до 
станции «Улица Генерала Тю-
ленева». 
В середине января на линии 
уже завершилась проходка 
шестого тоннеля — он связал 
станции «Университет Друж-
бы Народов» и «Улица Нова-
торов». 

Напомним, что Троицкая ли-
ния метро пройдет от Москов-
ского центрального кольца до 
городского округа Троицк. 
Длина линии составит почти 
40 километров. 
Новой веткой будут пользо-
ваться порядка 100 тысяч че-
ловек каждый день. В зоне 
притяжения Троицкой линии 
проживают более миллиона 
человек, работают или учатся 
еще несколько сотен тысяч.  
Транспортное обслуживание 
Новой Москвы благодаря этой  
ветке значительно улучшится. 
Так, к примеру, время в пути от 
Троицка до границ со старой 
Москвой сократится пример-
но на полчаса, а за счет сниже-
ния интенсивности движения 
автомобилей улучшится эко-
логия ТиНАО. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ночной транспорт 
работает по графику 

топ-3

Как защитить 
компьютер
■ Установите антивирус. 
В интернете есть множе-
ство предложений как 
бесплатных, так и плат-
ных программ.
■ Категорически исклю-
чите любой пиратский 
контент. 
■ Отправляйте в спам 
подозрительные пись-
ма. И ни в коем случае 
не открывайте их.
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По поручению мэра Мо-
сквы Стройкомплекс 
столицы уделяет особое 
внимание созданию 
в ТиНАО современной со-
циальной инфраструкту-
ры. С 2012 года в Троиц-
ком и Новомосковском 
округах построили 14 ме-
дицинских объектов: по-
ликлиник, больничных 
корпусов и станций скорой 
помощи. При этом самым 
крупным объектом стала 
больница в Коммунарке.

справка
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Контрольный старт легкоатлетов

Брест, эвакуация, блокада: музей показал историю войны

К соревнованиям были допу-
щены легкоатлеты не младше 
16 лет, имеющие квалифика-
цию не ниже второго взросло-
го разряда. Каждый участник 
должен был заявиться от ка-
кой-либо спортивной органи-
зации и пройти медицинский 
осмотр. 
Раньше на чемпионате Мо-
сквы могли выступать лишь 
спортсмены столичных школ. 
Начиная с прошлого года этот 
турнир имеет статус открыто-
го. Приехали легкоатлеты из 
Московской, Тамбовской, Ке-
меровской, Самарской, Ниже-
городской, Курской и других 
областей России. 
— Конкуренция усиливает-
ся — тем интереснее, — отме-

тила мастер спорта междуна-
родного класса, многократ-
ная чемпионка России Екате-
рина Реньжина. — Я высту-
паю на чемпионате Москвы 
с 14 лет и много раз 
побеждала. Вижу, 
что желающих уча-
ствовать в этом 
турнире с каждым 
годом становится 
все больше и уро-
вень их растет. 
На чемпионат заявилось око-
ло 700 спортсменов. Боль-
шинство из них — москвичи. 
По правилам каждый участ-
ник может проявить себя не 
более чем в двух дисциплинах 
из 24. По окончании соревно-
ваний победители и призеры 

получат медали, грамоты 
и ценные призы от Федерации 
легкой атлетики Москвы.  
Директор соревнований, 
старший тренер сборной Мо-

сквы по спринту 
Денис Головко 
рассказал, что по 
результатам этих 
соревнований бу-
дет формировать-
ся состав коман-
ды, которая пред-

ставит столицу на чемпиона-
те России.  
— Но победа на московском 
чемпионате не дает спортсме-
ну стопроцентной гарантии 
попадания в сборную. Важен 
еще показанный результат, — 
уточнил Денис Головко. — 

Когда формируется состав, 
мы смотрим на то, какое ме-
сто данный результат занима-
ет во всероссийском рейтин-
ге. Очень важно, чтобы сбор-
ную Москвы на чемпионате 
России представляли силь-
нейшие спортсмены, ведь 
уже больше десяти лет завое-
вывают победу в командном 
зачете. 
Чемпионат Москвы — один из 
самых важных стартов. Для 
некоторых легкоатлетов он 
станет первым в этом сезоне. 
А чемпионат России состоит-
ся совсем скоро, с 15 по 17 фев-
раля, и тоже пройдет в ЛФК 
ЦСКА. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

Экскурсию для главы государ-
ства и его помощника Влади-
мира Мединского провел ди-
ректор Музея Победы Алек-
сандр Школьник. Президенту 
Владимиру Путину показали 
интерактивный стенд, в кото-
ром можно узнать истории 
жизни людей, прошедших Ве-
ликую Отечественную войну. 
Александр Школьник расска-
зал, что вся информация была 
прислана потомками героев 
ВОВ и простых советских 
граждан.
— Получается живая связь по-
колений, — отметил Влади-
мир Путин.
Экспозиция совмещает в себе 
не только классическую вы-
ставочную часть, но и теа-
тральные элементы с присут-
ствием живых актеров, кото-
рые исполняют роли простых 
советских граждан. Одной из 
частей проекта стала деревня 
Арбузово. Там можно увидеть 
быт граждан, разрушенные 
немецкими солдатами избы. 

Жизнь в окружении
Кадры кинохроники, гологра-
фические проекции и подлин-
ные артефакты — все это мо-
ментально окружает посети-
теля экспозиции «Непокорен-
ный Ленинград», воздействуя 
сразу на все чувства и позво-
ляя ощутить себя участником 
блокады. 
— Наш новый проект пока-
жет, какими они были — про-
стые ленинградцы, как смог-
ли выдержать такое, что пере-
жить невозможно, как в невы-
носимых условиях продолжа-
ли бороться и от-
стояли свой вели-
кий город. Как 
судьбы этих людей 
в это страшное во-
енное время пере-
плелись с судьбой 
всей страны и по-
чему слово «ленинградец» 
и сегодня вызывает особен-
ные эмоции, — поделился ди-
ректор Музея Победы Алек-
сандр Школьник.
Один из центральных экспо-
натов — реконструкция вну-

тренних помещений Ленин-
градской публичной библио-
теки имени Салтыкова-Ще-
дрина. Во время Великой Оте-
чественной войны она не за-
крывалась ни на один день, 
даже во время блокады. 
— Более 43 тысяч посетителей 
пришли сюда за четыре года 
ВОВ. Библиотекари выдали 

более 1,5 миллиона 
книг. Люди прихо-
дили сюда за лите-
ратурой, в том чис-
ле и классической, 
чтобы отвлечься от 
ужасов войны, 
страшных трудо-

вых будней, чтобы хоть на ми-
нуту почувствовать себя как 
в обычное, мирное время, — 
рассказал экскурсовод Музея 
Победы Павел Федоров.
«Непокоренный Ленинград» 
стал частью экспозиции «Под-

виг народа». В ней 17 темати-
ческих разделов.

Память лихих лет
Посетители «Подвига народа» 
могут совершить путешествие 
по годам Великой Отечествен-
ной войны. Стартовая точ-
ка — реплика Холмских ворот 
Брестской крепости, той твер-
дыни, что первой приняла на 
себя удар войск вермахта.
Пройдя через ворота, гости 
музея попадают в обычную 
для военных лет обстановку. 
На стенном крючке висит ги-
тара, на столе стоит проигры-
ватель, боковая стена пробита 
крупнокалиберным снаря-
дом. Так знаменуется начало 
нападения фашистских войск 
на Советский Союз в июне 
1941 года.
Миновав пролом в стене из 
красного кирпича, гости по-

падают в соседнее помеще-
ние. Создатели экспозиции 
постарались, чтобы оно вы-
глядело жилым, но в то же вре-
мя было понятно, что оно по-
бито, обуглено и разрушено 
атаками противника. В поме-

щении, изображающем 
Брестский госпиталь, показа-
на сцена, как врачи и санита-
ры пытаются спасти солдат 
и больных. Военные медики 
старались сделать все воз-
можное, даже в отсутствие не-

обходимых инструментов для 
лечения пулевых и осколоч-
ных ранений.
На стенах экспозиции посети-
телей музея сопровождают 
документальные видео- и фо-
токадры, повествующие об 
ужасных событиях первых 
дней Великой Отечественной 
войны. В завершающей части 
про Брестскую крепость рас-
положен интерактивный 
стенд, где можно узнать о под-
вигах героев тех дней.

Эвакуация
Еще один сектор посвящен 
спасению мирных жителей 
СССР от быстро наступавших 
оккупантов. Показаны полно-
размерные вагоны-теплушки, 
которые перевозили людей 
с запада на восток. По плану 
в вагон помещались около 
40 человек. Из-за ускоренных 
темпов эвакуации и экстре-
мальных ситуаций в вагоны 
забирались до 100 граждан 
Советского Союза. По нынеш-
ним меркам в этих небольших 
«комнатушках» не смогли бы 
разместиться и двое. В одной 
части вагона расположены 
спальные места, в другой — 
сидячие, сделанные из соло-
мы. В период эвакуации с за-
пада СССР вывозились произ-
ведения искусства: из Эрми-
тажа, Третьяковской галереи 
и Русского музея. 
Часть экспозиции рассказы-
вает и о переброшенных на 
восток промышленных мощ-
ностях. Их переправляли за 
Урал и в Казахстан. С 1942 
года вывезенные заводы на-
чали выдавать продукцию. 
Например, пистолеты-пуле-
меты Шпагина (ППШ). За все 
время войны женщины 
и дети, заменившие ушедших 
на фронт мужчин, сделали бо-
лее шести миллионов единиц 
ППШ. Шили шинели, гимна-
стерки, валенки, собирали 
винтовки Мосина и многие 
другие предметы и технику, 
необходимые для борьбы 
с оккупантами.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Большому человеку — большая планета
В конференц-зале Московско-
го планетария на большом 
экране транслируется доку-
ментальная хроника. Фильм 
рассказывает о первых награ-
дах Шаварша Карапетяна 
и его жизни после завершения 
спортивной карьеры. В это 
время в зале собираются близ-
кие и родственники чемпио-
на, друзья и сотрудники пла-
нетария. Церемония вручения 
начинается со слов научного 
директора Московского пла-
нетария Фаины Рублевой.
— Не так часто называют не-
бесные тела именами людей. 
Но если такое происходит, то, 
как правило, это личности 
удивительной судьбы и харак-
тера. Малой планете № 3027 
присвоено имя человека, ко-
торого без ложной скромно-
сти можно назвать героем. 
Подвиг Карапетяна известен 
всей стране, — отметила Фаи-
на Рублева.
Она поведала зрителям исто-
рию открытия планеты. Не-
бесное тело обнаружил 
в 1978 году астроном Крым-
ской астрофизической обсер-
ватории Николай Черных. 
Еще 18 сентября 1986 года 
Международный астрономи-
ческий союз присвоил астеро-
иду № 3027 имя Шаварш—  
в честь спортсмена. 

— Мы, астрономы, знаем, что 
есть традиция называть пла-
неты в честь выдающихся лю-
дей. И какое было наше удив-
ление, что Шаварш Карапетян 
не верит, что где-то есть кос-
мическое тело, которое носит 
его имя. Мы обратились в Ин-
ститут прикладной астроно-
мии Российской академии 
наук, чтобы они оформили 

специальный документ, под-
тверждающий этот факт, — 
рассказал старший научный 
сотрудник Пущинской радио-
астрономической 
обсерватории Вла-
димир Самодуров.
В конце прошлого 
года инициатив-
ная группа из об-
серватории обра-

тилась в Московский планета-
рий с предложением провести 
церемонию вручения свиде-
тельства. 

— Теперь у Шавар-
ша Карапетяна 
есть официальное 
п од т в е р ж д е н и е 
того, что 900 куби-
ческих километров 
вещества носит его 

имя. Большому человеку — 
большая планета, — добавил 
Самодуров. 
Шаварш Карапетян получил 
документ из рук генерального 
директора Московского пла-
нетария Виталия Тимофеева. 
Бывший спортсмен поблаго-
дарил всех присутствующих. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Вчера 15:27 Шаварш Карапетян (слева) получает свидетельство о присвоении планете № 3027 
имени Шаварш из рук генерального директора Московского планетария Виталия Тимофеева
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УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
ИНТЕРЕСНЫХ 
И ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в Московском планетарии прошла церемония вручения спортсмену-подводнику Шаваршу Карапетяну
свидетельства Международного астрономического союза о присвоении малой планете № 3027 имени Шаварш.

Вчера в крытом легкоатлетическо-футбольном комплексе ЦСКА стартовал открытый чемпионат Москвы по легкой 
атлетике. В состязаниях примут участие сильнейшие спортсмены столицы и регионов России.  

Вчера в Музее Победы запустили новый иммерсивный проект «Подвиг народа: непокоренный Ленинград». Он приурочен к 77-й годовщине 
со дня полного снятия блокады Ленинграда. Презентацию проекта посетил президент России Владимир Путин.

Вчера 18:50 Директор Музея Победы Александр Школьник (в центре) показывает президенту России Владимиру Путину 
экспозицию «Подвиг народа: непокоренный Ленинград». Смотритель музея Андрей Ломовский (справа) изображает заводского 
рабочего. Работа артистов помогает «оживить» выставочное пространство, создавая для посетителей эффект присутствия

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Услышат ли голос 
России «партнеры» 

Владимир Путин выступил на Всемир-
ном экономическом форуме в Давосе, 
который проходит в онлайн-формате. 
Следуя традициям форума, он обра-
тился к глобальным, общецивилиза-
ционным проблемам, предложив ра-
ботать над их решением совместно. 
По словам президента, пандемия ко-
ронавируса, которая может затянуть-
ся, обострила многие уже существую-
щие проблемы и противоречия. Он 

даже сравнил нынешнюю ситуацию с 30-ми годами 
ХХ века, предшествовавшими Второй мировой войне. 
Вот и сейчас социальный, ценностный кризис цивилиза-
ции, рост социального расслоения, разгул как правого, 
так и левого популизма может спровоцировать «войну 
всех против всех». Путин также предупредил об угрозе 
сползания мира в «мрачную антиутопию». Даже несмо-
тря на то, что глобальный ВВП с 80-х 
годов ХХ века вырос вдвое, а проблема 
бедности во всемирном масштабе от-
ступила. «Наша общая ответствен-
ность сегодня заключается в том, что-
бы избежать такой перспективы, по-
хожей на мрачную антиутопию, обе-
спечить развитие по иной, позитив-
ной, гармоничной и созидательной 
траектории», — сказал президент Рос-
сии. В экономическом плане, по его 
мнению, следует преодолевать расту-
щее расслоение населения, когда ос-
новные доходы достаются одному про-
центу граждан развитых стран, а во 
всемирном масштабе «золотому мил-
лиарду», тогда как другие сотни миллионов людей пере-
стали видеть перспективы увеличения своих доходов, 
и даже среди работающих все больше тех, кто едва сводит 
концы с концами. Критиковал президент и макроэконо-
мическую политику стимулирования роста за счет эмис-
сии и наращивания долгов, что практикуется развитыми 
странами, прежде всего США. Это, по его мнению, ведет 
к усилению социального расслоения и к тому, что «вирту-
альная экономика» (те же фондовые биржи) все более 
расходится с реальной. Российская модель, как известно, 
строится на других принципах. Также наш президент под-
верг критике попытки найти «виноватых» в растущих ми-
ровых противоречиях — явно намекая на усиление давле-
ния на Россию со стороны Запада. 
Путин выступил перед Давосом впервые с 2009 года. При-
глашения он получал и ранее, но на протяжении 12 лет иг-
норировал эту площадку, видимо, потому, что тут якобы 
доминируют крупные предприниматели. Но теперь пре-
зидент решил довести свое видение мира и справедливых 
принципов его обустройства до мировой общественно-
сти. Почему — ясно: подобных площадок для России оста-
лось не так много, к тому же, видимо, сказалось то, что он-
лайн-формат позволяет ограничиться фактически моно-
логом, не встревая в острые и часто бесполезные дискус-
сии с недружественной в целом аудиторией. Выступление 
Путина, к изумлению тех, кто ждал едва ли не повторения 
«мюнхенской речи» 2007 года, вышло вполне примири-
тельным, приглашающим к диалогу и совместному поис-
ку решения глобальных проблем. Услышат ли российско-
го президента те, кого в Москве еще по привычке, но с сар-
казмом, продолжают называть «нашими партнерами»? 

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

объектив

23 января 16:15 Бобер, живущий в Ботаническом саду 
имени Цицина у берега реки Жабенки, вышел полако-
миться ветками. По наблюдениям зоологов, эти животные 
активны лишь в сумерках или ночью. Однако этот пуши-
стый обитатель столицы явно не согласен с учеными.

дороги победы

Золотые миллиарды депутата 
конфисковали 
По данным Генеральной про-
куратуры, Сергей Сопчук, за-
нимая государственную долж-
ность, вел предприниматель-
скую деятельность. Он факти-
чески владел компанией, ко-
торая разрабаты-
вает золотые и се-
ребряные место-
рождения. В Гене-
ральной прокура-
туре добавили, что 
депутат скрывал 
свою коммерче-
скую деятельность, не декла-
рировал доходы и препятство-
вал следствию.
— Сопчук совершенно не соз-
давал никакого впечатле-
ния — ни положительного, ни 
отрицательного. То есть обыч-
ный среднестатистический 
депутат. Никогда по нему не 

скажешь, что у него есть 
какие-то якобы активы, — 
рассказал о коллеге член Ко-
митета Госдумы по транспор-
ту и строительству Александр 
Старовойтов.

В ходе расследова-
ния выяснилось, 
что с 2011 по 2020 
год Сопчук вложил 
в компанию более 
миллиарда рублей 
и получил почти 
100 процентов ее 

акций. Позже он передал их 
своей сестре. Но в прокурату-
ре считают, что сделка была 
фиктивной: Сопчук продол-
жал участвовать в деятельно-
сти предприятия и принимал 
руководящие решения.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Замоскворецкий суд столицы конфисковал 
у депутата Госдумы Сергея Сопчука активы 
общей стоимостью 38,5 миллиарда рублей. 

досье
Шаварш Карапетян — 
советский спортсмен 
в дисциплине «подво-
дное плавание», 17-крат-
ный чемпион и 11-крат-
ный рекордсмен мира, 
13-кратный чемпион 
Европы и восьмикратный 
чемпион СССР. 
16 сентября 1976 года 
Шаварш Карапетян стал 
свидетелем падения ав-
тобуса в Ереванское во-
дохранилище и немед-
ленно поспешил на по-
мощь людям. На глубине 
10 метров он разбил за-
днее стекло автобуса 
и вытащил пассажиров 
из воды. Всего он спас 
20 человек. 

рекорды
■ Мировой рекорд в ме-
тании молота принадле-
жит советскому спор-
тсмену Юрию Седых. 
На чемпионате Европы 
1986 года его снаряд 
пролетел 86,74 метра.
■ Наивысший мировой 
результат в прыжках 
с шестом среди женщин 
показала Елена Исинба-
ева — 5,06 метра.
■ В толкании ядра 
первой до сих пор счи-
тается Наталья Лисов-
ская — с результатом 
22, 63 метра.

хроника сражения
Блокада Ленинграда продлилась с 8 сентября 1941 года 
по 27 января 1944 года. Уже спустя пару дней после начала 
осады города советские войска 54-й отдельной армии 
предприняли первую наступательную операцию вдоль 
Ладожского озера. В общей сложности после блокады 
Ленинграда Красной армией предпринималось 19 опера-
ций по освобождению города, в том числе три операции 
«Синявино», две «Тихвин», «Полярная звезда» и «Красный 
бор». Каждая из них была в той или иной степени успеш-
ной. Во время миссии «Искра», которая прошла в январе 
1943 года, солдатам удалось прорвать блокаду. Это позво-
лило наладить прямые поставки провизии в Ленинград.

громкое дело

кеды и бутсы
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Павел Скрябин (имя и фамилия изменены по 
просьбе героя. — «ВМ») разместил в интернете 
объявление о поиске работы в удаленном фор-
мате и свое резюме. Дистанционный формат 
был очень важен для соискателя. Через не-
сколько дней мужчине позвонили из крупной 
компании. Потенциальный работодатель обе-
щал хорошие условия, удобный график и высо-
кую заработную плату. Он уговорил Павла уста-
новить на свой смартфон приложение. Про-
грамма была в официальном цифровом магази-
не, поэтому соискатель и не стал сомневаться. 
На следующий день мужчина обнаружил, что 
с его счета исчезла крупная сумма денег. Его ад-
вокат обратился в консалтинговую компанию 
в сфере IT-безопасности, чтобы разобраться 
в случившемся. 
— Приложение, которое установил потерпев-
ший, помогло мошенникам получить доступ 
к его банковскому аккаунту. Программа, похо-

Из-за кризиса, вызванного пандемией, и недобросовестного отношения работодателей некоторые люди остались без дохода или понесли ощутимые убытки. 
На 20 января в стране зарегистрировано 2,6 миллиона безработных. Неудивительно, что количество резюме на сайтах по размещению вакансий неуклонно растет. 

Этим быстро научились пользоваться мошенники. Корреспондент «ВМ» выяснил, как работает новый способ наживы на пострадавших от пандемии.

Лавры знаменитого киновора Жоржа Милославского, в исполнении Леонида Куравлева, не дают покоя современным мошенникам. Они регулярно придумывают новые схемы обмана граждан

Мошенники наловчились красть данные банковских карт во время собеседования

Золотые обещания

АЛЕКСАНДР 
КУДРЯВЦЕВ
Корреспондент

■ Собеседник постоянно торопит вас и мотивирует действовать прямо сейчас, не откладывая. 
■  Вам предлагают установить приложение на смартфон прямо во время разговора или перей-
ти по ссылке на подозрительный сайт.

■  Звонящий отказывается сообщить свои имя, фамилию, должность и рабочий номер телефона.
■  Вас просят совершить со счетом какие-либо операции, например перевести средства, вве-
сти код или отправить СМС-сообщение.

■ Вам звонят с номера телефона, который не определяется. 
■  Вас просят оплатить какие-либо расходы или комиссии за перевод выигрыша или для по-
лучения приза. 

■  Сообщение якобы от банка приходит вам в новый чат, где не отображаются ранее прислан-
ные уведомления об операциях.

■ Собеседник просит вас назвать свои персональные данные, например номер паспорта.
■  В тексте сообщения допущены грубые грамматические ошибки, а некоторые русские буквы 
заменены на похожие из латинского алфавита.

ПРИЗНАКИ ОБМАНА

комментарии экспертов
НИКИТА МАСЛЕННИКОВ 
ЭКОНОМИСТ

Мошенники нацелились на безработных, 
которых стало больше из-за ситуации 
с коронавирусом в мире. Большую роль 
сыграло уменьшение работы в сером сек-
торе бизнеса. Люди, которые были трудо-
устроены неофициально, потеряли свои 
места и теперь готовы ухватиться за лю-
бую возможность. Конечно, мошенников 
привлекает сложившаяся ситуация. Мно-
гие ищут дополнительный доход, даже 
имея основное место работы. 

ВИТАЛИЙ ТЕРЕНТЬЕВ
ЭКСПЕРТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ КРУПНОГО 
ПОРТАЛА ПО ПОИСКУ РАБОТЫ

Во время телефонного разговора с рекру-
тером вас должны насторожить просьбы 
что-то скачать, установить или сообщить 
свои персональные данные, например се-
рию и номер паспорта. Такую информацию 
ни в коем случае нельзя предоставлять 
на первых этапах собеседования. И все 
рекрутеры компаний об этом знают. Ваши 
персональные данные понадобятся толь-
ко на последнем этапе переговоров, 
для проверки со стороны службы без-
опасности или уже непосредственно пе-
ред трудоустройством. На очной встрече 
вам предложат подписать согласие на об-
работку персональных данных. Только по-
сле этого можно их разглашать. 

ВИКТОР КАРАСЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ КУРСОВ КОМПЬЮТЕРНОЙ 
ГРАМОТНОСТИ ЛИТЕРАТУРНОГО ИНСТИТУТА 
ИМЕНИ АЛЕКСЕЯ ГОРЬКОГО

Есть косвенные признаки, по которым 
можно определить, что приложение вы-
полняет какие-то другие функции, кроме 
официально заявленных. Например, сле-
дует насторожиться, если программа за-
прашивает доступ к СМС-сообщениям. 
Злоумышленникам это нужно, чтобы пере-
хватывать коды доступа, которые приходят 
пользователю при входе в банковский ак-
каунт. Вообще с разрешениями надо быть 
внимательнее. Если приложение для заме-
ток почему-то пытается подключиться к ка-
мере, то стоит насторожиться. 

цитата

Чтобы не стать жертвой 
злоумышленников, настоя-
тельно рекомендуем никогда 
не устанавливать на свой 
телефон непроверенные при-
ложения. Не сообщать свои 
персональные данные в разго-
воре. При малейшем сомне-
нии в намерениях собеседника 
прерывайте разговор. Не дай-
те себя обмануть. В случае, 
если вы стали свидетелем 
или жертвой мошенниче-
ства, незамедлительно 
обращай тесь в полицию. 
Свое временно принятые ме-
ры помогают найти зло-
умышленников и привлечь 
их к ответственности.

ЮРИЙ ТИТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРЕСССЛУЖБЫ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
КОРРУПЦИИ МОСКВЫ

умыш лен ни ки размещают на онлайн-площад-
ках объявления о продаже различных товаров 
по заниженной цене. Когда находится покупа-
тель, аферисты отправляют ему ссылку на соб-
ственный сайт. Только страница эта выглядит 
так, будто она принадлежит популярной служ-
бе доставки. Ничего не подозревающий поку-
патель вводит данные своей кредитной карты 
и переводит деньги. В результате мошенники 
получают и средства жертвы, и доступ к бан-
ковскому счету. Эта схема набирает популяр-
ность в Европе и Соединенных Штатах Амери-
ки. В декабре прошлого года эксперты обнару-
жили уже порядка 3000 поддельных сайтов.
Еще преступники используют новые техноло-
гии на основе искусственного интеллекта. Есть 
программа, которая позволяет подделать голос 
любого человека. 
— Это нейросеть. Искусственный интеллект 
анализирует несколько записей разговора че-
ловека. После программа может говорить его 
голосом. Аферисты могут подделать речь ваше-
го родственника, друга или начальника, — рас-
сказал ведущий эксперт крупной консалтинго-
вой компании в сфере IT-безопасности Сергей 
Волокитин. 
Он добавил, что вышеназванные программы 
редко используются при обмане обычных жи-
телей. Притворяться родственниками невыгод-
но для мошенников, потому что люди стали го-
раздо реже верить такому обману. Такие техно-
логии представляют опасность для руководите-
лей корпораций. Однако крупные компании 
уже ищут способы защиты. Российские и зару-
бежные научные центры из сферы кибербезо-
пасности уже ведут разработки систем, кото-
рые смогут распознать поддельный голос. По-
сле эти технологии будут защищать крупные 
компании и банки. Последние заботятся не 
только о собственном капитале, но и о сред-
ствах клиентов. 
— Эта функция доступна всем клиентам бан-
ков. Вы заранее ограничиваете максимальную 
сумму переводов или снятия наличных в месяц. 
Так мошенники не смогут присвоить все ваши 
деньги, даже если получат доступ к счету. Ведь 
чтобы снять ограничение, нужно обратиться 
в банк и назвать секретное слово, — добавил 
Сергей Волокитин.
Еще клиенты крупных банков могут усилить за-
щиту своего личного кабинета, настроить авто-
ризацию по отпечатку пальца. Кроме того, ком-
пании внедряют новые технологии для защиты 
клиентов. Например, есть система на базе ис-
кусственного интеллекта, которая постоянно 
анализирует денежные операции пользовате-
лей. Программа фиксирует все переводы и спи-
сания средств. Она может заблокировать опе-
рацию, которая вызывает подозрения. Особое 
внимание банки уделяют клиентам из групп 
риска. Например, при установке мобильного 
приложения на смартфон пожилого человека 
программа не активируется сразу. 

нете. В такое время люди неосознанно надеют-
ся на помощь и легче доверяются другим. Этим 
и пользуются мошенники, — рассказал психо-
лог Леонид Китаев-Смык.

Минимизировать риски

Если вас обманули мошенники, нужно сразу за-
блокировать свои банковские счета, советует 
адвокат Алексей Гавришев. Преступники, полу-
чив доступ к одной платежной карте, смогут до-
браться и до других. После нужно обратиться 
в полицию. Сейчас это проще сделать благода-
ря онлайн-сервисам.
— На сайте Министерства внутренних дел Рос-
сии есть определенная форма. Ее легче запол-
нить, чем ехать в отделение и писать заявление. 
Это обращение тоже официальное. Оно может 
стать поводом для начала расследования, — 
подчеркнул Алексей Гавришев.
Он добавил, что к обращению нужно прило-
жить скриншоты (снимки экрана телефо-
на. — «ВМ») с перепиской и уведомлениями от 
приложения. Еще следствию может помочь за-
пись телефонного разговора с мошенниками. 
Полицейским может понадобиться и ваш 
смартфон. Эксперты проанализируют вредо-
носное приложение. Они просмотрят его логи 
(архивные записи о  всех действиях програм-
мы. — «ВМ»). Информация поможет им пой-
мать мошенников. Еще Алексей Гавришев по-
советовал обратиться в полицию, даже если 
преступникам не удалось вас обмануть. 
— Эта информация может быть полезна поли-
цейским. Сообщения о попытках мошенниче-
ства помогают выстроить алгоритм поиска 
и поимки преступников, — добавил заслужен-
ный юрист России Иван Соловьев.

Богатая фантазия

Понятно, что на одной схеме выдумки «разво-
дил» не заканчиваются. Недавно появилась ин-
формация о еще одном новом методе обмана. 
Подробности схемы рассказали эксперты круп-
ной компании, занимающейся вопросами ки-
бербезопасности. Мошенники наживаются на 
экономных интернет-пользователях. Зло-

же, была связана с сервисом приема и отправки 
СМС-сообщений с телефона. Вероятно, мошен-
ник просто сбросил пароль от личного кабине-
та клиента, перехватил секретный код доступа 
и таким образом завладел электронным счетом 
и вывел с него средства, — рассказал директор 
технического департамента крупной консал-
тинговой компании в сфере IT-безопасности 
Федор Музалевский. 
Он добавил, что такая схема мошенничества 
еще не получила широкого распространения, 
но уже есть первые пострадавшие от рук злоу-
мышленников. Новизна подхода заключается 
в том, что злоумышленники совмещают вредо-
носное программное обеспечение с навыками 
социальной инженерии (психологическое мани-
пулирование людьми. — «ВМ»). 
— Они подгоняют вас. Торопливость — отличи-
тельная черта злоумышленников. Ни один ра-
ботодатель не будет просить вас ставить прило-
жение прямо сейчас, пока идет телефонный 
звонок. Это классический ход. Злоумышленни-
ки надеются, что вы поторопитесь и не замети-
те подвоха, — добавил Федор Музалевский.
Ситуация с коронавирусной инфекцией в мире 
привела к серьезным изменениям в привычках 
людей, считает заслуженный юрист России 
Иван Соловьев. Еще недавно редкий удаленный 
режим работы теперь многим знаком и удобен. 
Люди стали чаще покупать товары онлайн. Элек-
тронным переводом денег жители пользуются 
охотнее, чем наличными. Это в свою очередь 
привело к росту количества дистанционных мо-
шенничеств более чем на 70 процентов. 
— Бесконтактный обман несет в себе меньше 
рисков быть задержанным с поличным в мо-
мент совершения преступления. Кроме того, 
в сети легче скрыть следы совершенных проти-
воправных деяний. Поэтому преступники се-
годня используют весь диапазон возможно-
стей, предоставляемых всемирной сетью, — со-
общил Иван Соловьев

Знание — сила

Защититься от мошенников помогут бдитель-
ность и информированность. Руководитель 
пресс-службы крупного сайта по поиску работы 
Александр Джабаров рассказал, что обычно 
представители компаний не предлагают что-
либо скачать или установить во время собесе-
дования. Подобные просьбы как раз характер-
ны для мошенников. Если вы оказались в похо-
жей ситуации, для начала точно узнайте, кто 
вам звонит. Попросите собеседника предста-
виться полностью, узнайте должность и наиме-
нование компании. Затем можно попросить 
связаться с вами позднее, сославшись на заня-
тость. А в это время проверьте потенциального 
работодателя. Подробности о фирме можно уз-
нать в интернете. Достаточно найти адрес и те-
лефон. После позвоните в компанию и уточни-
те, ведет ли она еще свою деятельность.
— Чтобы обезопасить себя, соискатель может 
вести коммуникацию не напрямую, а через 
мессенджер на сайте по поиску работы. Тогда 
он будет точно знать, что ведет разговор дей-
ствительно с работодателем, который нашел 
его резюме на электронной площадке, — доба-
вил Александр Джабаров. 

По его словам, на сайтах по поиску работы мож-
но проверить фирму. Администрация ресурса 
в ручном и полуавтоматическом режиме об-
новляет данные о компаниях. Проверенные ор-
ганизации будут иметь соответствующую от-
метку. Какого-то общего для всей России рее-
стра благонадежных работодателей в свобод-
ном доступе нет, хотя в интернете представлено 
множество сервисов по поиску информации 
о различных фирмах. Там в отзывах можно най-
ти предупреждение, если представители ком-
пании ведут себя недобросовестно. 

Еще обезопасить себя от уловок мошенников 
можно на эмоциональном уровне. Психолог 
Лео нид Китаев-Смык утверждает, что зло-
умышленники зачастую стараются взволно-
вать жертву. Сообщают о трагической новости 
или, наоборот, сказочном выигрыше. В обоих 
случаях они надеются, что человеком в приня-
тии решений будут руководить эмоции. 
— Люди сейчас все время находятся в стрессо-
вом состоянии. Кто-то потерял работу из-за 
пандемии коронавируса. Растут цены, род-
ственники лежат в больницах. Неизвестно, ког-
да это закончится. Еще волнение добавляют 
тревожные сообщения по телевизору и в интер-

Всегда
проверяйте,
к каким сервисам 
телефона 
приложение 
получает доступ

Й ТИТОВ
ОДИТЕЛЬ 
СЛУЖБЫ 
ТАМЕНТА 
НАЛЬНОЙ 
АСНОСТИ 
ИВОДЕЙСТВИЯ
ПЦИИ МОСКВЫ
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Память пионеров

Отсчет истории освоения русскими Камчатки 
принято вести от 1697 года. Тогда приказчик 
Анадырского острога Владимир Атласов со сво-
им отрядом пересек Корякский хребет — гор-
ную гряду, отделяющую полуостров от матери-
ка, и основал Верхнекамчатский острог. Благо-
даря экспедиции Атласова удалось уточнить 
картографическое описание полуострова. 
В 1729 году его исследовала первая Камчатская 
экспедиция во главе с мореплавателем Витусом 
Берингом. А в 1740 году, во время зимовки вто-
рой Камчатской экспедиции, был заложен Пе-
тропавловский острог. Свое имя он получил по 
названиям пакетботов «Святой апостол Петр» 
и «Святой апостол Павел», на которых приплы-
ли русские пионеры. С этого момента началась 
история столицы края — города Петропавлов-
ска-Камчатского. Сегодня до него просто до-
браться — всего восемь-девять часов самоле-
том, и вы на месте. Но память о тех, кто муже-
ственно преодолевал горные хребты и океан-
ские воды, до сих пор живет: по всему городу 
стоят мемориалы, посвященные первооткры-
вателям и событиям истории края.

— Памятников в Петропавловске великое мно-
жество, — рассказала заведующая сектором 
краеведения Камчатской краевой научной би-
блиотеки имени Крашенинникова Ирина Ви-
тер. — Например, монумент российскому мо-
реплавателю, основателю города Витусу Бе-
рингу, который расположен на Ленинской ули-
це. Или памятник мореплавателю Жану-Фран-
суа де Лаперузу, который создан как дань ува-
жения перед его географическими заслугами. 
Если турист пройдет по относительно коротко-
му маршруту, то он в полной степени может уз-
нать о всей истории Камчатки, которая долгое 
время была связана только с Петропавловском.
На въезде в город красуется стела, посвященная 
двум пакетботам, которые привезли на полу-
остров русских поселенцев. А в центре, на Ни-
кольской сопке — мемориальный комплекс, 
посвященный артиллерийской батарее Алек-
сандра Максутова. В 1854 году, во время Крым-
ской войны, его пушки отбили попытку десанта 
англо-французской эскадры.
Экскурсию по истории полуострова можно по-
слушать в Камчатском краевом объединенном 
музее. Здесь покажут предметы, принадлежав-
шие первым поселенцам, расскажут о природе 

Мы продолжаем рубрику «Внутренний туризм». На этой странице «ВМ» расскажет о Камчатке — полуострове практически на краю света. 
Корреспондент «ВМ» узнал, какие места недооценены среди посетителей Камчатки, какие продукты следует попробовать, 

чем примечательна местная природа и какие виды спорта предпочитают местные жители.

15 декабря 2019 года. Софья Смишко в центре Петропавловска-
Камчатского, на берегу Авачинской бухты. На заднем плане — 
сопка Мишенная (1) 15 августа 2017 года. Бурая медведица ловит 
рыбу в Курильском озере (2)

Вулканы Камчатки зовут любителей природы, активного отдыха и народного колорита

Земля огнедышащих гор

САМЕР МУСТАФА
Корреспондент службы 
новостей

Командорский 
биосферный 
заповедник 
стал домом 
для одиннадцати 
видов китов

ФАКТЫ

реплика

Интерес к полуострову 
продолжает расти
НАТАЛИЯ МАКСИМЕНКО
МИНИСТР ТУРИЗМА КАМЧАТКИ

Если охарактеризовать работу отрасли
в 2020 году в цифрах, то могу сказать, что, 
несмотря на все трудности, туроператоров 
в крае стало больше — 105 вместо 87 
в 2019 году. Открылись девять новых пунк-
тов общепита — теперь их в крае 229. Поя-
вились четыре новых коллективных сред-
ства размещения, общее их число — 155. 
То есть работа всей сферы туризма и госте-
приимства не останавливалась. В 2019 го-
ду наш край посетили более 165 тысяч ту-

ристов, в том числе 
почти 13 тысяч ино-
странцев. За прошлый 
год на Камчатке отдо-
хнули около 50 тысяч 
туристов, иностранцев 
из них — менее тысячи 
человек. В нынешних 
условиях это неплохой 
результат. Мы понима-

ем, что вернуться к доковидным цифрам 
по турпотоку вряд ли в ближайший год 
удастся, но в то же время видно, что от-
расль снова функционирует, движение 
вперед есть, а значит мы, работая в связке 
с турбизнесом, можем рассчитывать на хо-
роший результат. То, что есть на Камчатке, 
вы не увидите больше нигде в мире. Здесь 
огромное количество природных досто-
примечательностей: действующие и по-
тухшие вулканы, выбрасывающие струи 
пара и воды гейзеры, термальные источ-
ники, кристально чистые реки и озера, гор-
ные массивы со снежными шапками, бу-
шующие океанские просторы. Здесь мож-
но наблюдать за животным миром и мор-
скими обитателями практически 
на расстоянии вытянутой руки. И что важ-
но, каждый откроет для себя свою Камчат-
ку! На полуострове есть все для занятия 
экстремальным спортом, для тихого и се-
мейного отдыха, для трекинга и походов, 
для охоты или рыбалки.

цитата

Все рыбы на Камчатке 
идут летом из моря в реки 
многочисленными рунами, 
так что реки от того 
прибывают и, выступая 
из берегов, текут до самого 
вечера, пока перестанет 
рыба входить в устья.
СТЕПАН КРАШЕНИННИКОВ
ЭТНОГРАФ, ИССЛЕДОВАТЕЛЬ 
КАМЧАТКИ

■ В августе 1969 года у местного вулкана Плоский Толбачик проходили испытания Лунохода-1.
■ В бухте Моховой в столице края устраивают лежбище краснокнижные морские обитатели: морские львы 
Стеллера, или просто сивучи. 
■ На всей территории Камчатки обитает около 20 тысяч бурых медведей. Столько же косолапых водится 
в Канаде, площадь которой больше почти в два десятка раз.
■ Песок на побережьях Камчатки отличается от других своим черным цветом. Все из-за вулканов, с кото-
рых ежегодно сходит талый снег с частицами застывшей лавы.
■ Зима на Камчатке может длиться 163 дня. А климатического лета, когда температура превышает +15 
градусов по Цельсию, может не быть вовсе. Абсолютный максимум температуры тут достиг лишь +30 гра-
дусов против +38,2 московских. Минимум же был зафиксирован в феврале 1917 года: –31,7 градуса.

и развитии края. А еще дадут рассмотреть бога-
тейшую коллекцию этнографических экспона-
тов, которые позволят прикоснуться к миру ко-
ренных народов полуострова.

Народ нерпы

Изучить быт племен, издревле населявших 
Камчатку, можно прямо в черте города. В райо-
не озера Халактырское расположена этниче-
ская деревня Танынаут. Всем желающим здесь 
расскажут о коренных жителях северной части 
полуострова — коряках, проведут экскурс по 
быту народа, покажут этнические жилища — 
яранги. Опыт закрепят традиционной коряк-
ской кухней: похлебкой из оленины, салатом из 
морской капусты и чаем из кедрача. 
Тем, кто хочет более глубоко вникнуть в культу-
ру местных аборигенов, стоит подгадать визит 
под национальный корякский праздник «Холо-
ло». Отмечают его в ноябре, после окончания 
летнего сезона охоты на нерпу. Таким образом 
береговые коряки пытаются «задобрить» души 
добытых зверей и проводить их в море, чтобы 
в следующем году эти тюлени привели в руки 
добытчиков своих собратьев. Аборигены под-
носят морю дары, кормят нерпу, а у священного 
костра проводят обряды очищения и просят 
прощения у животных, чьи теплые шкуры 
и жир помогают пережить суровые камчатские 
зимы. Гости праздника могут отведать «толку-
шу» — традиционное блюдо из измельченного 
лосося или оленины, толченых ягод, заправлен-
ное растопленным жиром нерпы.
Проживают здесь и другие коренные народы — 
эвены, ительмены, чукчи и алеуты. Ежегодно 
потомков древних племен объединяет «Берин-
гия» — масштабные гонки на собачьих упряж-
ках. В этом году каюры (погонщики собак. — 
«ВМ») на санях-нартах пройдут 950-километро-
вую трассу от села Эссо до села Оссора. Основ-
ной этап соревнований начнется 27 февраля.

Край спорта

Помимо национального спорта, процветает 
здесь и массовая индустрия активного отдыха. 
— На Камчатке существует множество горно-
лыжных баз на любой вкус и уровень, — поде-
лился кандидат в мастера спорта по альпиниз-
му, сотрудник природного парка «Вулканы 
Камчатки» Александр Биченко. — Кроме обла-

гороженных трасс, есть и «дикие» неподготов-
ленные, которые расположены на склонах 
местных вулканов. Расстояние разное — от од-
ного до 17 километров. Начать кататься можно 
в пределах Петропавловска-Камчатского. 
В черте города расположены пять подъемни-
ков, которые довозят туристов до горнолыж-
ных трасс. Самое популярное место у здешних 
жителей — биатлонический комплекс «Татья-
ново». Здесь можно покататься на трассах дли-
ной от 3 до 12 километров. 
Любителей активного образа жизни привлека-
ют не только зимние виды спорта. Например, 
в любое время года на Халактырском пляже 
можно увидеть серфингистов. Благодаря гор-
ному ландшафту процветает парапланеризм. 

Пользуются популярностью и восхождения на 
вулканы. Самый популярный — Авачинский. 
Расположен он всего в 30 километрах от Петро-
павловска-Камчатского. Летом к подножию 
вулкана можно добраться на машине, а зимой 
на снегоходе или гусеничном ратраке. Ежегод-
но на склонах Авачинского проводятся сорев-
нования по ски-альпинизму, а летом организу-
ются массовые восхождения. Путь от подножия 
до вершины занимает около девяти часов и за-
ставляет утомиться даже подготовленных аль-
пинистов. У подножия вулкана расположены 
две туристические базы, в которых можно пере-
ночевать, а также база специалистов МЧС.
— Из мест, которые стоит посетить на полуо-
строве, я бы отметила Мутновский вулкан, — 
рассказала гид по Камчатке Наталия Мироно-
ва. — Он действующий и постоянно активен.

Живописные пейзажи

Вулканами природные богатства края не огра-
ничиваются. Гордость региона — заповедники 
и национальные парки. Каждый из них интере-
сен по-своему. Например, Командорский выде-
ляется тем, что большая его часть составляет 
морская акватория, где обитают 11 видов ки-
тов. Корякский государственный природный 
заповедник знаменит крупнейшим местом 
пролета и гнездования водоплавающих и око-
ловодных птиц, а также лежбищами морских 
млекопитающих. А Кроноцкий заповедник сла-
вится Долиной гейзеров.
— Какими бы красивыми ни были эти места, 
попасть туда может оказаться очень сложно. 
Записываться в экскурсионную группу надо за-
ранее, и никто не дает гарантий, что вам удаст-
ся пройти в заповедник, — отметил председа-
тель камчатского отделения Русского геогра-
фического общества, биолог Алексей Токра-
нов. — Намного проще попасть в один из пяти 
природных парков Камчатки: «Налычево», 
«Южно-Камчатский», «Быстринский», «Клю-
чевской» или лососевый заказник «Река Коль».
Биолог посоветовал при случае изучить мор-
скую природу края.
— В период с июня по сентябрь, когда устанав-
ливается нормальная погода и разрешается вы-
ход за пределы Авачинской бухты для малых су-

дов, следует совершить прогулку до острова 
Старичкова, — отметил Токранов. — Она зани-
мает около 6–7 часов туда и обратно. За это вре-
мя можно полюбоваться морской живностью, 
например есть возможность увидеть касаток 
или сивучей, которые могут сопровождать вас 
во время путешествия.
Также туристы могут посетить Курильское озе-
ро, но сделать это можно только на вертолете.
— Это озеро — самое крупное нерестилище 
нерки в Евразии, что ежегодно привлекает сюда 
большое количество медведей. Только здесь 
у вас будет возможность в полной безопасности 
полюбоваться косолапыми хищниками в есте-
ственной среде обитания, понаблюдать за мед-
вежьей рыбалкой, — рассказала гид по Камчат-
ке Наталия Миронова. 
Также в 60 километрах на юго-запад от Петро-
павловска находятся Паратунские термальные 
источники. Воды этого места славятся цели-
тельными свойствами.
После восхождений и купания гостям полуо-
строва стоит подкрепиться местными гастро-
номическими специалитетами. Отведать мож-
но морских ежей, мясо и жир медведя, оленину, 
сдобрив деликатесы диким луком — черемшой. 
Но больше всего здесь понравится любителям 
рыбы и морепродуктов: на нерест в реки Кам-
чатки заходят шесть видов тихоокеанских лосо-
сей. Сначала идет чавыча, потом нерка, горбу-
ша, кета, кижуч и самый редкий, не промысло-
вый — сима. Рыбу здесь готовят в самых разных 
видах, вплоть до порошка пеммикана.
— Гости полуострова смогут побывать в ряде 
однодневных экскурсий, на которых можно 
добыть свежую рыбу и икру, и тут же ее приго-
товить, — отметила руководитель камчатской 
туристической компании Оксана Шкунова. — 
Вы почувствуете, что вкус морепродуктов со 
столичных прилавков отличается от свеже-
пойманных.
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С Еленой Жук мы встретились в музее. В ее ра-
бочем кабинете, окна которого выходят на па-
мятник поэту и роскошный дом с колоннами, 
а на столе стоит маяк.
Елена, что это за маяк? Откуда он у вас и что 
означает?
Это подарок, который в прошлом году сделал 
мне на день рождения Роман Романов, дирек-
тор Музея истории ГУЛАГа. И он оказался очень 
актуальным. Маяк стал для меня неким симво-
лом, знаком, который активирует в подсозна-
нии определенные мысли и чувства.
Какие?
Сейчас мы все переживаем непростые времена, 
не знаем толком, что будет через неделю, через 
две — так далеко вперед особо ничего не видно. 
Наверное, схожие чувства испытывает коман-
да корабля, которая пытается пристать к берегу 
и ищет спасительный свет маяка. Так вот, сей-
час хочется, чтобы в подсознании все время си-
дела мысль: путь есть, свет виден, все хорошо.
Команда корабля… Поэтично.
Марина Ивановна (Цветаева. — «ВМ») сравни-
вала свой дом, где и расположен наш мемори-
альный музей, с кораблем.
Марина Цветаева — поэт или поэтесса?
Она сама про себя говорила «поэт», поэтому, ко-
нечно, и мы тоже говорим «поэт».
А как вы относитесь к феминитивам?
Сама я их не использую, пока это не стало для 
меня чем-то естественным в речи. Некоторые 
феминитивы еще как-то не ложатся на слух: ди-
ректорка, режиссерка, авторка… Но если для 
человека важно выражение своей идентично-
сти в феминитивах — приму это и поддержу.
Если говорить о противопоставлении мужчин 
и женщин. Как считаете, мужчинам правда про-
ще построить карьеру, стать руководителем, 
чем женщинам?
Я совершенно не разделяю мнения, что женщи-
на должна сидеть дома, а из мужчины априори 
получится лучший руководитель. Не знаю офи-
циальную статистику, но навскидку в музеях 
соотношение руководителей мужчин и жен-
щин как минимум 50 на 50. И музей — это не 
кукольный домик, это серьезная организация. 
Возьмите Музей Кремля: зона ФСО, Алмазный 
фонд... Кто им руководит? Елена Юрьевна Гага-
рина. Другие крупные музеи — Царицыно, Ко-
ломенское, Музей космонавтики — ими тоже 
руководят прекрасные дамы. И я также могу на-
звать много примеров, когда музеями руково-
дят не менее прекрасные мужчины — тот же Го-
сударственный исторический музей под управ-
лением Алексея Константиновича Левыкина.
В какие музеи вы ходите не по работе?
В те же, что и по работе. Во все хожу.
Наша жизнь прочно связана с мобильными 
устройствами, мы все в телефонах. Приходим 
в музей, снимаем экспонаты на камеру, чтобы за-
помнить, но в итоге упускаем детали. Вы с таким 
сталкиваетесь?
У меня такое бывает, но не в музеях, а в поезд-
ках. Особенно где-нибудь в горах, где за каж-
дым поворотом тебе словно открывается дру-
гой мир. Кажется, что этот вид красивее преды-
дущего — и ты снимаешь, снимаешь...
Наверное, так много всего происходит вокруг, 
что у нас внутри есть потребность все это запе-
чатлеть: «Остановись, мгновенье, ты прекрас-
но!» Этот порыв у человека был и, наверное, бу-
дет всегда. Сейчас у нас под рукой есть техниче-
ское средство, которое помогает нам в этом. Ты 
можешь запечатлеть весь день, каждый свой 
день, но потом тебе понадобятся еще сутки, 
чтобы пересмотреть все это огромное количе-
ство фотографий, а у тебя нет второй жизни. 
С этой мыслью стараюсь одергивать себя 
и не хвататься каждый раз за телефон, чтобы 
сиюмоментно зафиксировать эту реальность.
Вот мы сейчас общаемся, пьем чай. Что это 
за сервиз, какой-то необычный?
Да нет, обычный сервиз. Просто однажды мы 
решили, что у нас в музее нужно пить чай, кофе 
из красивых чашек.
А дома вы гостей тоже из красивого сервиза чаем 
угощаете?
Стараюсь. Хотя, признаюсь, у меня дома нет фа-
мильного сервиза на 12 персон. В этом смысле 
я за хорошую эклектику: почти все чашки 
в единственном экземпляре. В основном я их 
привезла из разных стран. Например, у меня 
есть чашка из Перу, купленная в какой-то дере-
веньке на высоте трех с половиной тысяч ме-
тров. Просто керамика, обожженная и распи-
санная, даже немного криво расписанная, что 
только добавляет ей аутентичности: на фоне 
паттернов инков изображен крестьянин, кото-
рый ведет за собой альпака. Люблю пиалу, ку-
пленную в Монголии на рыночном развале. 
Каждый раз, когда беру ее в руки, хотя бы на се-
кунду переношусь за несколько тысяч киломе-
тров, вспоминаю одну из прекрасных в мире 
стран. Кстати, вот здесь как раз напротив (На-
против музея. — «ВМ») — посольство Монго-
лии, мне видно его из окна кабинета.
Верите ли вы в судьбу?
Сегодня как раз вспоминала фразу о том, что 
судьба — это путь, цель которого человек мо-
жет осознать, уже дойдя до конца, и понять, что 
она была где-то посередине. Я однозначно верю 
в судьбу, просто интерпретировать те или иные 
события, мне кажется, можно только по проше-
ствии времени. То, что происходит с тобой 
здесь и сейчас, важно, но это скорее вопрос ин-
туиции. А вот увидеть еще цепь событий…
Я не верю в судьбу как в нечто предопределен-
ное, это не фатализм. Но часто допускаю, что 
человек не совершает ошибок, он поступает 
только так, как может поступить в конкретный 
момент. И даже если это привело к каким-то не-
гативным последствиям, окажись ты опять 
в том самом моменте, без понимания того, что 
будет дальше, поступишь точно также, потому 
что этому предшествовала целая цепочка опре-
деленных событий. Это некое допущение, кото-
рое я делаю для себя и для окружающих, но оно 
ни в коем случае не снимает ответственности 
за поступки, за слова. Тем более если ты кого-то 
обидел — специально или нет, не важно. Нужно 
признавать свои ошибки и, по возможности, их 
исправлять.
Оглядываясь назад, что хотелось бы изменить, 
исправить?
Наверное, как и у всех, в моей жизни тоже есть 
большие и маленькие эпизоды, в которых хоте-
лось бы по-другому поступить, что-то сказать 
или, наоборот, лучше было промолчать. Но 
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Елена Жук: Для путешествий в прошлое 
не нужна машина времени, есть же музеи

Здесь и сейчас
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я понимаю, что у меня не будет шанса все это 
исправить. Я могу только признать, что было 
неправильно, и не повторять, но совершенно 
точно не поменять прошлое. Машины времени 
нет, и я не верю, что будет.
Почему?
Мне кажется, если это и произойдет, то мы об 
этом никогда не узнаем. Где гарантия, что ее 
уже не изобрели? А что, если все, что происхо-
дит сейчас, — кем-то заново запущенная после-
довательность событий? Я очень люблю фильм 
«Интерстеллар», и там здорово показано, как 
это могло бы быть. Когда главный герой через 
книги подает сигнал дочке, маленькой девоч-
ке — с ней это уже произошло. Не было такого, 
что она взрослой вернулась в свою комнату 
и вдруг перенеслась в прошлое, где с полки упа-
ли книги, которые до этого не падали.
Люди, безусловно, как-то научатся работать со 
временем, но вряд ли можно будет переписать 
прошлое. Это же еще и вопрос этики: человек-
то, по сути, не меняется. Не думаю, что жизнь 
сильно улучшится от того, что мы сможем сле-
тать в прошлое и что-то исправить. Фильмов, 
книг на эту тему создано очень много, и каж-
дый раз автор говорит: вмешиваясь в прошлое, 
ты делаешь только хуже. К вопросу о судьбе — 
все должно быть так, как должно быть.
Но если, допустим, сейчас в кабинет войдет че-
ловек и скажет: «У меня есть машина времени. 
Полетели?» Согласились бы? И если да, то какой 
это был бы исторический период?
Мне интересно было бы увидеть Древний Еги-
пет. Но тут, как у Брэдбери: главное, не сойти 
с тропы и не наступить на бабочку, чтобы все не 
испортить. Вообще, кстати, я убеждена: если 
природа, Вселенная, законы химии и физики, 
не уже открытые, а существующие в некоем аб-
солюте, позволяют сделать что-то, то, навер-
ное, можно и нужно это делать. Вопрос в том, 
как мы с этим потом обращаемся. Боюсь, что 
с путешествием во времени будут как хорошие, 
так и плохие последствия. Поэтому, на мой 
взгляд, лучше не рисковать. Если только в ис-
следовательских и научных целях... Хотя для та-
ких путешествий в прошлое уже есть музеи.
А если заглянуть в будущее, то в какой сфере, 
помимо музея, вы могли бы себя представить?
Представить можно все, что угодно. Но я, прав-
да, не знаю. Мне кажется, я принадлежу к тому 
поколению, которое очень далеко в будущее не 

заглядывает. Ты можешь видеть в отдаленной 
перспективе какую-то идеальную картинку: 
дом, семья, собака. Но в профессиональном 
плане все довольно быстро меняется. Поэтому 
важно постоянно развиваться. Чем бы мне точ-
но не хотелось заниматься в будущем, так это 
профанацией, быть не на своем месте, зани-
мать место того, кто может сделать эту работу 
лучше меня.
Но нам же не дано предугадать…
Да, но очень не хочется оглянуться назад и по-
нять, что все было зря. Несмотря на веру в судь-
бу, хочется осознанного прохождения жизнен-
ного пути — и в профессии, и в личном плане. 
А то, чем я занимаюсь, эти две сферы спаивает. 
Все музейщики вам скажут, что работа стано-

вится образом жизни, по-другому никак. 
И в этом смысле я пока не могу представить, как 
радикально что-то поменяю, но допускаю, что 
условно через три года я могу говорить совсем 
по-другому. И это не значит, что я не отвечаю за 
свои слова. Просто и ты внутри растешь, и мир 
вокруг меняется. Нужно делать здесь и сейчас 
то, что должен, с максимальной отдачей..
Хорошо, тогда давайте так: а в детстве вы кем хо-
тели стать?
Какое-то время мне хотелось быть археологом, 
потом — работать в книжном магазине, хотела 
открыть свою книжную лавку. О ней у меня 

было довольно романтичное представление: 
винтовая лестница, несколько ярусов книг… 
Не огромный девятиэтажный магазин, а такое 
камерное пространство, куда заходили бы про-
фессора в твидовых пиджаках или студенты. 
На полках стояла бы художественная и научная 
литература, старинные издания…
И все же, несмотря на яркие образы, думаю, 
дело не в конкретной профессии, а в предмете 
той или иной деятельности — в истории культу-
ры. Основа музея — фонды, коллекция. В на-
шем случае, конечно, это не археология в стро-
гом смысле, но ведь тоже взгляд в прошлое. 
У нас есть свой книжный магазин. Но глав-
ное — люди, которые стали для меня проводни-
ками во все эти миры, и это бесконечное сча-
стье работать с ними, общаться. Так что, заду-
мываясь над тем, кем же я хотела стать, когда 
вырасту, все больше прихожу к выводу, что по-
пала именно в ту среду, к которой всегда тяну-
лась. Просто формулировала это по-другому.
В детстве вы четыре года провели в Египте. Ка-
кое самое яркое воспоминание у вас сохранилось 
об этой стране?
Когда мы первый раз летели из Москвы в Каир, 
я помню, что сидела с родителями по правую 
сторону борта. Самолет уже начал снижаться, 
и в какой-момент пассажиры, сидевшие с левой 
стороны, оживились. Все стали выглядывать 
в иллюминаторы. Оказалось, как раз с левой 
стороны на подлете к Каиру видны пирамиды. 
Я чувствовала волнение, охватившее половину 
салона, и испытала небольшую досаду от того, 
что мы сидим не у тех иллюминаторов. Однако 
полностью пазл у меня сложился чуть позже, 
когда мы в один из первых дней проезжали 
мимо этих пирамид. Они как-то вдруг очень не-
ожиданно появились, раз — и вынырнули из го-
рода. В этот момент в машине играла песня 
Queen «It’s a kind of magic» («Это какое-то вол-
шебство». — «ВМ»). И я смотрю на них и пони-
маю, что это действительно «a kind of magic». 
Это, пожалуй, самое первое яркое впечатление. 
А дальше их было бесконечно много. И я благо-
дарна родителям, судьбе за то, что у меня были 
эти четыре года. С тех пор в Египте я не была. Но 
время от времени мне снится один и тот же сон: 
после долгого отсутствия я, наконец, приезжаю 
туда и гуляю по родным местам. Я не знаю, что 
и как в моей жизни сложится, но надеюсь, что 
это возвращение все-таки состоится.

А как вы относитесь к легендам, связанным с пи-
рамидами, фараонами?
К придуманным — не более чем к анекдоту. Лю-
бая байка про проклятие, ожившую мумию на 
самом деле меркнет на фоне того, что действи-
тельно оставила после себя эта цивилизация.
Древний Египет — манкая сказка, таинство, 
как и весь Ближний Восток. Все эти специи, раз-
литые в сухом горячем воздухе, который ты еле 
вдыхаешь; палящие солнечные лучи, вводящие 
тебя в полусомнамбулическое состояние. И ког-
да пытаешься представить, сколько веков стоят 
пирамиды, осознать, как же мал срок жизни 
твоей цивилизации по отношению к сединам 
этой древности, все вокруг и правда превраща-
ется в какую-то мистерию. Но та реальность, 
которая нам доступна через научные труды или 
первоисточники, намного фантастичнее.
Как человек, который увлекается египтологией, 
что вы можете порекомендовать почитать или по-
смотреть тем, кто только начинает интересовать-
ся этой темой?
Я совсем не специалист, просто увлекающийся 
любитель. Египтологи уважительно отзывают-
ся о польском фильме «Фараон» по одноимен-
ному роману Болеслава Пруса. Фильм (и книга) 
замечательные, рекомендую.
Люблю оперу «Аида» Верди — интересны раз-
ные постановки, в том числе авангардные. Ког-
да мы жили в Египте, у подножия пирамид ино-
гда проходили театрализованные представле-
ния. Мне довелось побывать на «Аиде». Сидишь 
на простом стуле, в пустыне, под ногами песок. 
Над головой — звездное небо, перед тобой — 
великие пирамиды. Актеры в красивых костю-
мах, стража фараона, выходили на сцену прямо 
из «зрительного зала». И, конечно, сильная кон-
цовка: Аида и Радамес, заживо погребенные 
в пирамиде Хефрена. В сочетании с великой му-
зыкой — невероятные впечатления.
Хотя интерес к любой теме могут пробудить 
и какие-то далекие от научной правды популяр-
ные произведения или жанры. Когда мы прие-
хали в Египет, только вышел известный фильм 
«Мумия» с Рэйчел Вайс. В нем, мягко говоря, 
мало что общего с реальной историей и культу-
рой Древнего Египта, но ребенка эти экранные 
приключения, конечно, не могли не увлечь.
При всей вашей любви к Египту вы родились 
и выросли в Москве. Это город, с которым связана 
ваша настоящая жизнь. А есть ли еще места 
на планете, где вам хотелось бы пожить?
Я очень люблю Прагу. Однажды открыла для 
себя Париж. Это город, в который меня не особо 
тянуло, поехала без особых ожиданий, и он стал 
для меня одним из откровений. Кроме того, Па-
риж и Прага значимы для темы нашего музея, 
все-таки это очаги русской эмиграции, знако-
вые в жизни и творчестве Цветаевой города. По-
этому с точки зрения актуальной моей сферы 
интересов — здесь и сейчас — мне бы, конечно, 
было интересно пожить в них. А еще я очень лю-
блю Берлин. Он близок мне по энергетике. Но 
я говорю о каком-то более глубоком знакомстве 
с тем или иным городом, чуть больше, чем про-
сто туристическая или рабочая поездка. А жить 
постоянно — все равно здесь, в Москве, потому 
что я хочу быть там, где живет моя семья, живут 
мои друзья. Для меня это важно.
Что для вас счастье?
Все довольно просто: когда все здоровы, никто 
не в ссоре, все, что называется, тихо и мирно.
Что вас восхищает в людях?
Когда люди делают то, за что берутся, не просто 
хорошо, а искренне — вот это и восхищает.
А что раздражает?
Безответственность, неуважение, какое-то на-
хлебничество. Очень раздражает позиция «мне 
все должны». Не люблю, когда человек не готов 
признавать свои ошибки, нанесенные кому-то 
обиды, найти в себе силы извиниться… Я в этом 
смысле очень миролюбивый человек.
Без каких знаний не обойтись в современном 
мире?
Без фундаментальных знаний, которые помога-
ют нам ориентироваться в этом мире. Но и так 
называемое социальное знание не менее важ-
но. Мы должны помнить, что слово может за-
деть, что другому человеку может быть хуже 
и ему можно помочь.
Елена, не знаю, как вы относитесь к гаданиям 
по книгам, но сейчас у вас на столе лежит томик 
стихов Цветаевой. Если не против, давайте что-
нибудь спросим у Марины Ивановны.
Эта книга выпущена в 1990 году, составитель — 
наш научный сотрудник Елена Коркина. У Еле-
ны Баурджановны прекрасное чувство юмора, 
эту книгу она мне и подарила на «100 дней» мо-
его директорства, с юмором подошла. Наде-
юсь, эффективная прививка от «бонапартиз-
ма». (Смеется.)
Хорошо. Пусть будет 200-я страница, 20-я 
строчка:
Ручьев ниспадающих речь
Сплеталась предивно
С плащом, ниспадающим с плеч
Волной неизбывной.
Речь и плащ… Думаю, в контексте нашей бесе-
ды это значит, что слово и дело не должны рас-
ходиться.

Несмотря 
на веру в судьбу, 
все же хочется 
осознанного 
прохождения 
жизненного пути
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23 ноября 2020 года. Директор Дома-музея Цветаевой Елена Жук с томиком стихов поэта. Эту книгу ей подарили на 100 дней директорства
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точка Сегодня точку в номере ставит педагог-психолог школы № 830 Владимир Шаров. У мужчины необычное хобби — он лепит снеговиков. Как рассказал Владимир, де-
лать классические фигуры из трех шариков ему неинтересно, поэтому он старается создать полноценные снежные скульптуры. Сам он не относился к лепке, как 
к чему-то серьезному, пока не познакомился со своей будущей женой. Вместе они ходили по столичным паркам и создавали фигуры животных. Педагога в его хобби 
поддерживают дети — восьмилетний Григорий и пятилетняя Марьяна. Владимир постоянно развивает свои навыки: смотрит уроки в интернете, учится рисовать 
и соблюдать пропорции. По его словам, чтобы получилась хорошая скульптура, на улице должен быть «легкий плюс». Тогда снег принимает любую форму. Так что, 
выходите на улицу и тоже пробуйте слепить необычную скульптуру. Вдруг и у вас к этому есть талант. И пусть город наполнится забавными снеговиками.

Все наизнанку 
Вы, конечно, не в курсе, но сегодня праздник. Называется 
Международный день защиты персональных данных. Не-
обходимо радоваться, поднимать бокалы, произносить 
заздравные тосты, дарить подарки и обнимать друг друга. 
Ведь это очень важно — защищать персональные данные! 
Почти как родину. Вот номер моего паспорта — страшная 
тайна, защищаемая государством. Ксерокопию моего па-
спорта делают в гостиницах, я отсылаю его сфотографи-
рованный разворот в интернет, регистрируясь на разных 
сайтах, или просто вбиваю данные паспорта в строку, что-
бы купить билет на самолет или поезд. Мой паспорт давно 
в сети! Но он — охраняемая государством тайна!
Что таинственного в номере моего СНИЛС, что секретно-
го в номере моего полиса ОМС? В чем состоит охраняемая 
загадочность моей группы крови, телефона или адреса?
В телефонных будках Америки лежат толстые справочни-
ки с желтыми страницами, из коих можно узнать телефон 
и адрес любого гражданина. В СССР это можно было сде-
лать с помощью Горсправки за копейки. А потом вдруг все 
стало секретным! Ну как секретным? Как и все у нас: на 
бумаге строго охраняется, но подпольно свободно прода-
ется за несколько тысяч рублей, включая данные работ-
ников спецслужб, их билинги, ИНН, адреса, номера ма-
шин и куда и с кем они летали трусы стирать… И я вот ду-
маю, а ведь моя физиономия — это тоже уникальная 
идентификационная информация. Может, ее тоже надо 
охранять и не светить рожей везде? Носить паранджу? 
Если серьезно, то социологи и политологи пророчат нам 
новый дивный транспарентный мир. В котором ничего не 
скроешь. Да мы и не пытаемся! Сами доносим на себя 
всем-всем-всем через соцсети — куда собрались лететь 
в отпуск, что делаем дома и на даче, чем болеем, на что 
тратим деньги, делимся рецептами тортов и средств от 
ревматизма. И чем глубже цифровизация, тем меньше 
тайн у личной жизни. Так, может, классики, которые 
предрекали стирание границ между городом и деревней, 
между трудом физическим и умственным, просто забыли 
упомянуть еще одно стирание границ — между личным 
и общественным? И никакой госохраной с собаками эту 
границу уже не уберечь…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Новых сотрудников 
стали чаще искать 
по знакомству.
И как вам?

СЕРГЕЙ ЧИННОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРОФСОЮЗОВ

Если руководителям будут ре-
комендовать на ту или иную 
должность высококлассного 
профессионала, известного 
в своей сфере, то такой наем 
по знакомству — вполне не-
плохой способ найти нового 
сотрудника. Но все равно по-
лагаться только на слова окру-
жающих не стоит. Лучше все-
го пригласить такого канди-
дата на собеседование, чтобы 
лично убедиться в том, что он 
действительно компетентен. 
Кроме того, я думаю, можно 
воспитывать себе сотрудни-
ков. Я говорю о студенческих 
стажировках, практиках. 
Нужно приглашать молодых 
специалистов, знакомиться 
с ними, обучать работе, сле-
дить за их прогрессом и брать 
на работу самых способных. 
Получается, это тоже наем по 
знакомству, но не по родству.

ОЛЬГА ГЛУХОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ 
НЕКОММЕРЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА 
ЭКСПЕРТЫ РЫНКА ТРУДА

По моим наблюдениям, в ос-
новном по знакомству сотруд-
ников набирают в государ-

ственные корпорации, органы 
власти. Такой способ очень 
распространен при поиске уз-
ких специалистов. Это ведь не-
большие сообщества, где все 
друг друга знают. Но и в бизне-
се такое случается. На мой 
взгляд, это неплохой способ 
поиска новых работников. 
В таком коллективе, конечно, 
возможно возникновение па-
нибратства. Но в целом сейчас 
больше внимания обращают 
не на отношения между со-
трудниками, а на их произво-
дительность труда. К тому же 
поиск людей по знакомству де-
шевле традиционных методов. 
Не нужно платить сотрудни-
кам кадровой службы, поку-
пать базы резюме. Мне кажет-
ся, что сейчас для людей любая 
возможность устроиться на 
работу — это очень хорошо. 
И неважно, по объявлению 
или по знакомству. 

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Мне кажется, что это очень не-
гативная тенденция. По сути, 
прием на работу своих знако-
мых — это кумовство, которое 
еще ни к чему хорошему не 
приводило. Действительно, 
очень многие российские ком-
пании набирают новых со-
трудников по знакомству. 
А почему так происходит? По-
тому что в человеке со стороны 
руководители не уверены. 
А если за него поручился кто-
то знакомый, это уже какая-то 
гарантия. В такой ситуации 

По данным опроса аналитического центра НАФИ, количество российских компаний, 
которые ищут новых сотрудников по знакомству, за последние два года выросло
почти в два раза — с 26 до 50 процентов. По мнению исследователей, это связано 
со значительными финансовыми потерями во время кризиса.

вопрос дня

Подготовила ИРИНА КОВГАН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

покровитель отвечает за этого 
человека, а протеже не хочет 
выставить в невыгодном свете 
своего благодетеля. К тому же 
у меня есть подозрения, что 
компании, которые набирают 
сотрудников только по зна-
комству, работают в серую. 
Мне кажется, чем прозрачнее 
работа фирмы, тем проще ру-
ководителям довериться лю-
дям, набранным с улицы. 
В противном случае им нужны 
те, на кого можно положиться. 

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТРУДУ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Когда новых сотрудников на-
бирают по знакомству, это вер-
ный способ испортить отноше-
ния с теми, кто их порекомен-
довал. Кроме того, мне кажет-
ся, это способ уйти от ответ-
ственности. По сути, руково-
дитель перекладывает задачу 
найти нового работника на 
другого человека. К тому же, 
если сотрудник будет неком-
петентным, есть с кого спро-
сить. Я не согласна с тем, что 
такой способ эффективен. По 
моим наблюдениям, все чаще 
работодатели используют он-
лайн-площадки по поиску ра-
боты. Они вытесняют даже 
службы по подбору персонала. 
Сейчас достаточно отсмотреть 
резюме в интернете, а потом 
понравившимся кандидатам 
выслать практические зада-
ния. И многие принимают ре-
шение о найме на основе их 
выполнения. Такой способ, 
кстати, исключает личност-
ный фактор. То есть мы смо-
трим именно на компетенции 
кандидата, а не основываемся 
на том, понравился он кадро-
вику или нет.

Бизнес-завтрак
Ресурсы. Как и чем 
наполниться на весь год

 Лубянка
Новая площадь, 10
Бар «КонтрРазведка»
29 января, 9:30, бесплатно
Участники обсудят, где брать 
энергию для деловых взаи-
модействий, как правильно 
питаться, чтобы пополнять 
личные ресурсы. На мероприя-
тии вы не только узнаете нужную 
информацию, но и заведете 
полезные знакомства. 

Семинар
Тренды налогового 
контроля. Что ждет 
в 2021 году?
afi sha.timepad.ru/event/1535495
28 января, 11:00, бесплатно
Ведущий расскажет, что изме-
нилось в сделках с недвижимо-
стью после принятия поправок 
к Федеральному закону № 115 
«О противодействии легали-
зации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию террориз-
ма», как будут собирать на-
логовые данные и чем чреваты 
поправки для конкретного 
гражданина.

Вебинар
Видеособеседование. 
Советы рекрутера 
для кандидата
afi sha.timepad.ru/event/
1536445
31 января, 14:00, 350 рублей
Карьерный консультант Ульяна 
Данилова расскажет, какие 
современные IT-платформы 
для видеоинтервью чаще 
всего используют работодатели, 
как устроены эти сервисы и как 
подготовиться к такому формату 
собеседования. 

Конференция
NaZapad
nazapad.com/
29 января, 9:00, бесплатно
Событие посвящено продвиже-
нию товаров и услуг на за-
падных рынках. Специалисты 
по поисковой оптимизации, 
веб-мастера, арбитражники 
и владельцы бизнеса поде-
лятся полезной информацией 
и ответят на вопросы зрите-
лей в прямом эфире. Каждая 
конференция длится 10 часов. 
У зрителей будет возможность 
обсудить конференцию в режи-
ме реального времени — в он-
лайн-чате. 

деловая афишаВасилий Ключевский 
предсказал судьбу страны 

Сегодня исполняется 180 лет 
со дня рождения выдающе-
гося русского историка, про-
фессора Московского уни-
верситета Василия Ключев-
ского.

Научная и просветительская 
деятельность Ключевского 
стала феноменом русской 
культуры наравне с произве-
дениями Толстого, Достоев-
ского, картинами Сурикова, 
Левитана, открытиями физи-
олога Павлова. 
Будущий историк родился 
в 1841 году в семье сельского 
священника Пензенской гу-
бернии. Казалось, что жиз-
ненный путь Василия Осипо-
вича заранее предначертан: 
духовное училище, потом се-
минария, принятие сана, 
а может, и монашеский по-
стриг. Для мальчиков, родив-
шихся в семьях священников, 
альтернатив почти и не было. 
Для Ключевского сначала так 
все и складывалось — он по-
ступил в духовное училище, 
аналог нынешней средней 
школы с уклоном в изучение 
основ православной веры. От 
природы даровитому, способ-
ному Василию пришлось бо-
роться с заиканием, которое 
он приобрел под впечатлени-
ем от неожиданной гибели 
отца в грозу. Недуг этот мог 
поставить крест на его даль-
нейшем обучении — едва ли 
кому-то понравился бы дья-
кон или священник, не спо-
собный ровно произносить 
слова. Занимаясь со старши-
ми учениками постановкой 
речи, будущему историку уда-
лось справиться с недугом. 
Это помогло приобрести узна-
ваемую манеру речи. Один из 
его учеников, член-кор рес-
пондент Академии наук СССР, 
доктор исторических наук 
Алексей Яковлев, вспоминал, 
что для внимательного слуша-
теля не мог пропасть ни один 
звук, ни одна интонация не-
громко, но необыкновенно 
ясно звучащего голоса Клю-
чевского.
После духовного училища Ва-
силий Осипович поступил 
в Пензенскую духовную семи-
нарию, где скоро обратил на 

себя внимание руководства 
благодаря успехам в учебе. 
Тем не менее связывать свою 
дальнейшую судьбу с духов-
ным сословием Ключевский 
не стал. Именно в годы обуче-
ния он ощутил пробуждение 
интереса к истории России. 
В год отмены крепостного 
права, в 1861-м, он поступил 
в Московский университет, 
с которым и была связана его 
дальнейшая научная и препо-
давательская деятельность.
Лекции Ключевского пользо-
вались таким успехом, что на-
роду на них было, как на гром-
ких театральных премьерах. 
Строгий академизм Ключев-
ский сочетал с яркой и само-
бытной манерой изложения. 
Его афоризмы широко цити-
руются и сегодня, например: 
«История учит даже тех, кто 
у нее не учится; она их про-
учивает за невежество и пре-
небрежение». 
О событиях истории он рас-
сказывал так, будто сам был 
их очевидцем. 
— К оценке исторического 
процесса Ключевский подхо-
дил очень эмоционально. По-
тому многие события и факты 
трактуются им не так, как, на-
пример, у историка Сергея Со-
ловьева: более субъективно, 
но, возможно, более досто-
верно, если исходить из того, 
что история состоит не только 
из фактов, но и из связей меж-

ду этими фактами, — расска-
зал директор Государствен-
ной публичной исторической 
библиотеки России Михаил 
Афанасьев. 
Наблюдая за событиями, про-
исходившими в России, Клю-
чевский оставил, как мы мо-
жем судить сегодня, очень вер-
ные прогнозы. «Это последний 
царь, Алексей царствовать не 
будет», — говорил Василий 
Ключевский после событий 
кровавого воскресенья. 
Он умер в 1911 году, не уви-
дев, как его слова сбылись.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

дата

1909 год. Картина Леонида Пастернака «На лекции 
профессора Ключевского» (хранится в Историческом музее) 

Финансовые 
услуги

Юридические услуги Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Выдаем займы. Т. (903) 618-21-22 
«МФК Займиго», № 79 в СРО «МиР»

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги, посуда. Т. (985) 275-43-33

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97

АЛЕКСАНДР ПЛЕШКОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ МУЗЕЕМ 
ВАСИЛИЯ КЛЮЧЕВСКОГО

После смерти отца семья Клю-
чевских была очень стеснена 
в средствах. Он сам вспоми-
нал, что с ранних лет привык 
работать по 16 часов. 
Ключевский много и усердно 
читал, учась в духовном учи-
лище. Уже в 15 лет он стал из-
вестным в Пензе репетитором, 
как бы сказали сейчас, зани-
маясь с детьми богатых пен-
зенских фабрикантов и куп-
цов. Он говорил впослед-
ствии: «Чтобы быть хорошим 
преподавателем, надо любить 
то, что преподаешь, и любить 
тех, кому преподаешь». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР НИКОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

провокация

Есть люди, которые говорят то, что идет вразрез 
с общественным мнением. Как ведущий персональ-
ной рубрики «Провокация» Александр Никонов.
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